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Четыре письма

Влада – Лене

Скоро выйдет наша газета 
«Мода поколений». Я думаю, 
первое, о чем подумает чита-
тель, взяв в руки номер, что этот 
выпуск будет о модных домах и 
трендах в одежде. И мы, редакторы, 
поначалу тоже заблуждались, но всё 
оказалось не так просто. Начав раз-
рабатывать темы, мы поняли, что 
наши мысли были очень плоскими. 
Решили копнуть глубже. Мода про-
является во всем: в мыслях, куль-
туре, идеологии. Тексты в газете 
условно разделены на три группы 
– три поколения: мода 70-х – 80-х 
(наших бабушек и дедушек), мода 
90-х (родителей) и мода с 2010-х, 
то есть подростков. Для меня тема 
газеты оказалось очень важной и 
очень нужной именно сейчас. Вре-
мена молодости наших бабушек, 
дедушек, родителей кажутся очень 
далекими и совершенно непонят-
ными, несмотря на то, что свиде-
тели этой истории рядом с нами. Но 
почему-то мы не пользуемся этой 
возможностью, не разговариваем 
с родственниками. Мы как будто 
знаем и в то же время не знаем их. 
Не понимаем.
Лена, а как проходило твоё 
редакторство?

Лена – Владе

Знаешь, за время работы над газе-
той я допускала много ошибок, 

серьезных 
и не очень. В 
своих текстах часто 
«вставала на трибуну» и разо-
блачала советский строй, забывая 
говорить о положительных сторо-
нах. Да, был низкий уровень жизни, 
много ограничений в свободе 
выбора, но вместе с этим высокий 
уровень медицины и образования, 
отсутствовала безработица, была 
социальная защита  пожилых людей 
и детей. Многим  представителям 
искусства удавалось  обходить  цен-
зуру, пытаясь быть «человечными». 
Мы знаем таких известных людей 
прошлых поколений как В. Высоцкий, 
М. Захаров, А. Тарковский, В. Листьев. 
В то время жилось очень непросто: 
период  «застоя», «перестройка», 
развал СССР и становление новой 
страны – все эти события стали силь-
нейшими потрясениями для мил-
лионов людей. Но наши родители, 
бабушки и дедушки часто вспоми-
нают те периоды с теплом,  в эти 

годы про-
шла молодость. 
Удивительно, что даже в 
самые тяжелые времена люди 
искали что-то хорошее, учились 
жить заново. Это что-то о понимании 
ценности жизни, принятии меняю-
щихся обстоятельств.

Влада – Лене

В своем письме ты говоришь о цен-
ностях и мировоззрении предыду-
щих поколений. В последнее время 
я часто думаю о том, насколько мы, 
современные подростки, по-дру-
гому видим мир. Нам трудно понять 
наших бабушек, дедушек и роди-
телей, потому что у нас часто не 
совпадают ценности и понимание 
жизни. Особенности нашего поко-

ления - это доступность информа-
ции, это акцент на психологическом 
здоровье, это толерантность, сосре-
доточенность на своём «Я». Я заме-
тила, что наши бабушки, дедушки и 
родители, наоборот, менее открыты, 
и для многих характерно в первую 
очередь думать не о себе, а о дру-
гих людях. Мы выросли в разных 
социальных условиях, поэтому вос-
принимаем друг друга как предста-
вителей абсолютно иной культуры и 
мировоззрения. Я много думала над 
тем, что общего между представи-
телями разных поколений и есть ли 
у нас какая-то одна общая «мода». 
Я пришла к выводу, что нас всех 
объединяет общая история,  общие 
«взлёты» и «падения». Поэтому, 

думаю , 
несмотря 

на все наши раз-
личия, вместо того, чтобы, как 

ты пишешь в своем письме,  «разо-
блачать», нам стоит научиться извле-
кать уроки из опыта предыдущих 
поколений.

Лена – Владе

Дмитрий Сергеевич Лихачев как 
раз писал: «Судьба нации принци-
пиально не отличается от судьбы 
человека. Если человек приходит 
в мир со свободной волей, может 
выбирать сам свою судьбу, может 
стать на сторону добра или зла, сам 
отвечает за себя и сам себя судит за 
свой выбор, обрекая на чрезвычай-
ные страдания или на счастье при-
знания... то и любая нация точно 
так же отвечает за свою судьбу. И 

не надо ни на кого сваливать 
вину за свою “несчастность” 

— ни на коварных соседей 
или завоевателей, ни на 

случайности, ибо и 
случайности далеко 

не случайны, но не 
потому, что суще-
ствует какая-то 
«судьба», рок 
или миссия, а 
в силу того, что 

у случайностей 
есть конкретные 

причины…». В своей 
статье 1994 года «Нельзя 

уйти от самих себя» историк 
размышлял о культуре России 

и самосознании народа. Лихачев 
упоминает и противоречивый рус-
ский характер, и склонность к край-
ностям в сочетании с легковерием, 
и самопожертвование ради своих 
идей. И снова говорит о судьбе. 
Может, у каждого народа, правда, 
есть своя судьба? Знаешь, Влада, я 
убеждена, что судьбу можно изме-
нить. Только извлекая опыт, каким 
бы «хорошим» или «плохим» он ни 
был, можно объективно смотреть 
на настоящее. Будущее, конечно, 
настанет, и очень скоро, но в пер-
вую очередь мы сами отвечаем 
за свое время. «И, размышляя о 
нашей культуре, нашей истории, 
мы не можем уйти от памяти, как 
не можем уйти от самих себя. Ведь 
культура сильна традициями, памя-
тью о прошлом. И важно, чтобы она 
сохраняла то, что ее достойно», - так 
заканчивает статью Лихачев.

Ваши редакторы, Влада и Лена

Влада РАБОТИНСКАЯ
Елена ПОДОЛЯК 
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Жизнь - танцевальная площадка

Симфоническая музыка, массивные мраморные 
колонны, старинные бронзовые люстры. В Белоко-
лонном зале Аничкова дворца собрались несколько 
поколений: от маленьких ребят  до пожилых людей. 
Это выпускники и  учащиеся танцевального клуба 
«РИТМ». Вместе они проходили игру по станциям, 
где их встречали загадки, конкурсы и викторины. 
Каждый этап завершался мастер-классом по тан-
цам от выпускников. Маленькие ребята стара-
тельно и сосредоточенно исполняли  па. Юноши 
и девушки  изящно выполняли  комбинацию  эле-
ментов. Пожилые люди  с весельем и теплом вспо-
минали движения юности. В конце вечера гости 
разделились на пары и  вальсировали.  Так прошёл 
праздник в честь 85-летия клуба. 

В 1937 году этот коллектив основал заслужен-
ный работник культуры Владимир Фёдорович 
Смирнов, назывался он  «Клуб юных затейни-
ков». Ребята в нем  учились танцевать и орга-
низовывали мероприятия для коллективов 
дворца. Они проводили конкурсы бальных тан-
цев и сами совершенствовались в этом направ-
лении. Со временем эта деятельность стала прио-
ритетной. С 1967 года коллектив  стал заниматься 
только бальным танцем, и название сменилось на 
«РИТМ» — ребята и танцевальные мелодии. В 1990 
году он стал клубом спортивного бального танца и 
членом спортивной федерации. «РИТМ» начал уча-
ствовать в соревнованиях разных категорий, среди 
них были международные турниры в Штутгарте, 
Стокгольме, Блэкпуле, Копенгагене. Сейчас ребята 
выступают раз в две недели и становятся призерами 
всероссийских соревнований. Одно из самых мас-
штабных — Russian open dancesport championships 
«ROC», который идёт неделю. В каждой группе  уча-
ствуют до 350 пар, а всего более 6000 танцоров. В 
прошлом году его победителями стали  Юра Иванов 
и Света Старовойтова. Сейчас учащиеся готовятся к 
финальному этапу Всероссийских соревнований, 
который пройдёт в апреле. 

Много лет  руководит  клубом  Юлия Юрьевна 
Кнестяпина, выпускница коллектива, она направ-
ляет и поддерживает ребят. Они  могут подойти к 
тренеру, попросить совета и поговорить на любую 

тему, даже не связанную с танцами. Педагог  рас-
сказала мне, на какие этапы делится обучение: 
«В школу танца ребят набирают с шести лет. Они 
подробно изучают танцевальные стили. Через три 
года поступают в группу «основы мастерства», где 
начинают выступать на соревнованиях и учить 
более сложные композиции. Следующий уровень  
в возрасте четырнадцати лет — «открытый класс», 
куда могут попасть только опытные 
спортсмены с разрядами. 
Это уже целена-
правленный 
путь к 
боль-

шому 
спорту». 

В основ-
ной группе ребят 
распределяют на пары. 
Для этого педагоги  организуют 
просмотры, они выбирают, какие учащиеся  больше 
подходят друг другу по танцевальным навыкам. 
Мне рассказали, что юноша – главный в танце, он 
направляет партнёршу. Девушка же должна быть 
гибкой, «идти на компромисс», но при этом выде-
ляться. Ее задача — не оставаться в тени, несмотря 
на «вторую» партию. Пару объединяет общая  цель 
– желание выиграть. Партнеры работают в симби-
озе и успех танца зависит именно от их взаимо-

действия, они  усердно занимаются и  практически 
«живут» во дворце. По расписанию занятия про-
ходят четыре раза в неделю, но для достижения 
результата танцоры ежедневно отрабатывают 
композиции. Некоторые ребята даже переходят на 
домашнее обучение, учатся до часу дня, а остав-
шийся день посвящают танцу. Случается, что пары 
меняются из- за проблем во взаимоотношениях или 

жизненных обстоятельств, так случи-
лось у  Кирилла Копылова. 

Он рассказал о 
том, как поте-

рял пар-

тнёршу, 
когда на 

соревнованиях 
девушка получила 

травму  и ей пришлось уйти из 
спорта. Кирилл  сильно переживал за ее состояние 
и более двух недель не мог сконцентрироваться на 
занятиях. Спустя время преподаватели  подобрали 
юноше новую партнёршу, с которой он выступает 
до сих пор.  «Сейчас я вкладываюсь, в основном, 
в танцы. Эта деятельность приносит мне счастье. 
Мне нравится выступать для зрителя, вызывать у 
него интерес к своему выступлению», — рассказал 
Кирилл. 

День выступления очень насыщенный и слож-
ный. Сборы начинаются с   пяти утра. На девушек 
наносят специальный спрей в отведенных для 
этого кабинках и тонируют для имитации загара. 
Волосы покрывают несколькими слоями лака, а 
макияж делают профессиональные визажисты. 
Такая серьезная подготовка как бы обязывает тан-
цоров красиво и эффектно выступить. Молодые 
спортсмены волнуются и не всегда выдерживают 
напряжение. «У  ребят настолько высокая планка, 
что ошибки переживаются сложно. Они очень ценят 
выигрыш, а проигрыш воспринимают как ката-
строфу»,— говорила Юлия Юрьевна. Педагог Павел 
Валерьевич Бичуров выступал на соревнованиях 
на большом турнире в Москве. Он очень волно-
вался, посмотрел не тот протокол жюри, решил, что 
не выходит в призеры, снял концертный костюм. И 
тут он услышал, что объявляют его номер, пригла-
шают на паркет для финального танца. В результате 
Павел Валерьевич не смог бороться за призовое 
место. Теперь тренер на своём примере рас-
сказывает танцорам, насколько важно идти до 
конца, ведь учащиеся сталкиваются со стрес-
сом на тренировках и сборах. Каждое лето они 
отправляются на выезды в «Зеркальный», где 
проходит по три тренировки в день: с утра и до 
отбоя с небольшими интервалами.   Летом у них 

небольшой перерыв– всего две недели. В осталь-
ное время они постоянно тренируются – надо дер-

жать себя в форме и совершенствоваться. «Спор-
тивная мясорубка помогает танцорам стать сильнее 
во всех отношениях.  Они умеют презентовать себя, 
работать в команде и учатся умению проигрывать. 
Но самое главное для нас, чтобы «Ритм» послужил 
для них толчком и у ребят все сложилось в буду-
щем, неважно в какой области», — объясняет  Юлия 
Юрьевна. Большинство учащихся хотят связать своё 
будущее с танцами, они поступают в спортивные 
вузы, готовятся стать тренерами и продолжают под-
держивать связь с коллективом, помогая педагогам  
на праздниках и выступлениях.  

Я  поняла, насколько «РИТМ» меняет жизни 
ребят.  За время обучения ребята  проходят огром-
ный сложный путь.  Узнают себя, свои способности, 
учатся общаться и совершенствуются изо дня в 
день. Это как полоса препятствий, где ждут победы 
и проигрыши, воодушевление и разочарование, 
поддержка и атака.   

Полина КЛИМАШОВА
Анна СЕРГУШИНА 

Бэби-бумеры, иксы и зумеры
Сначала я долго пыталась узнать мнение окружающих 
меня людей, ведь вроде и сочинения писали  все про 
«отцов и детей», и давно уже существует традиция 
старшего поколения говорить о том, что молодежь не 
та, что была раньше, это знакомо многим. «Конфликты 
поколений были, есть и будут всегда», – сказал мне папа. 
«Я, бывает, смотрю как родители спорят с ребёнком и 
не могут никак понять друг друга, и смириться с пози-
цией другого не могут», – говорит мне тетя. А я сколько 
не пыталась анализировать, не могу четко сформули-
ровать, в чем смысл этих конфликтов. Настолько ли 
важен возраст, от чего это еще зависит? Когда вообще 
появились конфликты поколений? Или они действи-
тельно были всегда? Я поговорила об этом с историком 
Игорем Лужецким: «Термин «поколение» появляется в 
19 веке. Дело в том, что до этого, например, в средние 
века, жизнь людей менялась медленно: отцы и дети 
занимались одним и тем же: пахали землю или зани-
мались ремеслом, поэтому старшие передавали опыт 
младшим. В 19-20 же веках люди массово переезжают 
в города, развивается медицина, увеличивается длитель-
ность жизни и детей рожают позже». Из-за развития тех-
нологий и скорости жизни, возрастной разрыв между 
поколениями становится больше. При этом сохраняется 
древняя традиция – родители знают все лучше, и их надо 
слушать. Конфликт отцов и детей возникает тогда, когда 
опыт предшественников оказывается неприменим в 
современном обществе или детям кажется, что он не 
нужен. 

Метод поколений первым рассмотрел испанский 
философ Хосе Ортега-и-Гассет. В начале 20 века Испания 
претерпевала большие внутренние проблемы, в которых  
ярко выразились отличия молодого поколения и консер-
вативного. Эта ситуация подтолкнула философа заду-
маться о столкновении интересов разных поколений. 
Суть его теории в том, что каждый человек существует в 
обстоятельствах общественной жизни, то есть развитие 
личности невозможно отдельно от других людей. Его 
теория интересна с точки зрения истории, ведь он рас-
крывает события через взаимодействия людей одного 
возраста и разногласия поколений. Ортега отмечал, что 

прошлое открыто лишь тому, кто видит его изнутри, кто 
переживает его, а  «новые» люди вбирают в себя часть 
культуры прошлых десятков лет. В каждом поколении 
социолог искал фигуру, которая бы наиболее ярко выра-
жала черты определенного периода, например, в 1626 
- Декарт, в 1611- Гоббс и Гроций, в 1596 - Галилей. 

Продолжили изучать вопрос поколений два амери-
канских социолога Нейл Хоув и Уильям Штраус. В 1991 
году они выпустили книгу «Generations», где  выделяли 
несколько поколений: GI-начала 20 века, «молчаливое» 
или «дети войны», «бэби-бумеры» – послевоенное, Икс 
- наши родители, Игрек или «миллениалы» - родившиеся 
в нулевых, Зэд– нынешняя молодёжь и Альфа - с 2013 
года. Их теорию нельзя считать точной, потому что в ней 
присутствует очень много обобщений, и достоверной 
ее можно считать лишь по отношению к Америке. 
Например, «бэби-бум» – резкий рост рождаемо-
сти – случился после войны именно в США. В 
стране был экономический подъем, что привело 
к «бэби-буму». В других странах этого не произо-
шло, потому что во время войны погибло много 
мужчин, что привело к снижению рождаемости. 
Большинство стран Европы пытались выйти из 
послевоенного кризиса. 

История каждого государства отличается 
друг от друга. Поэтому сложно говорить о 
какой-то единой теории для всех стран. 
Ведь помимо общемировых событий, 
например, войны, Россия в 20 веке пере-
жила смену нескольких режимов, революцию, 
сталинизм, эпоху застоя, перестройку и девя-
ностые. В России исследованием теории 
поколений занимается психолог Маргарита 
Постникова. Она выделяет пять современ-
ных поколений в нашей стране: довоенное 
и военное, оттепели, эпохи застоя и пере-
стройки, периода радикальных реформ и 
нового века, рыночных отношений. Частью 
межпоколенческого взаимодействия она назы-
вает ценностные ориентиры. Например, соци-
алистические ценности, которые существовали 
в СССР, оказывали влияние на отношения между 
людьми, в том числе разных поколений. После рас-
пада советского союза сменились ценности, идея 

коллективизма ушла на задний план, а важным 
стало  индивидуальное развитие. 

Многим кажется, что конфликт поколений – 
это что-то глобальное, как различие религиозных 
и политических взглядов, приводящих к крупным 
спорам и изменениям в  общественной 
жизни. Мне кажется, что это не всегда так, 
мы с этими конфлик-
тами стал-

киваемся почти каждый день. Споры о необходи-
мости высшего образования, о том, что современная 
культура не культурная, о вульгарности сегодняш-
ней моды – это бесконечные темы конфликтов  
поколений. Сложно сделать так, чтобы 
л ю д и , чьё мировоззрение 
б ы л о сформировано в раз-

н ы е времена, мыслили 
одина -

ково. 

Надя ЗАИМЕНКО

ТЕМА НОМЕРА: МОДА ПОКОЛЕНИЙ  



3ГОНКА ПО ЖИЗНИ

К бою. Готовы. Начали.

«Первую выставку мы провели 
еще в 1998 году в отделе тех-
ники. Это был год кролика, тогда 
дети делали маски в виде этого 
животного. Тогда выставка была 
небольшой, проходила внутри 
коллектива, позже  мы поняли, 
что ее  должны увидеть больше 
людей. В 2004 она проводилась 
в музее дворца. Тогда там рабо-
тала Лидия Петровна Буланкова 
– бывший заместитель генераль-
ного директора, она нас и при-
гласила. После того, как выставка 
прошла в новом месте, традиция 

ее проведения  окончательно 
закрепилась», – рассказала 
мне Галина Михайловна Кор-
нева, один из организаторов 
выставки-конкурса.

В этом году экспонаты нахо-
дились в Торшерной гостиной 
Аничкова дворца. Выставка тра-
диционно открылась новогодним 
показом мод «Белое дефиле». 
Дети разных возрастов шли по  
дорожке в самодельных костю-
мах. Наряды были совершенно 
разными: от снежного кактуса, 
костюма с выпирающими бумаж-
ными иголками, до королевского 
одеяния.  Галина Михайловна 
Корнева рассказывала мне: «В 

выставке участвует 1300 человек, 
в том числе коллективы, которые 
находятся за пределами дворца. 
Поэтому мероприятие становится 
неким сюрпризом – котом в мешке. 
До конца непонятно, что принесут 
педагоги из других коллективов, 
у каждого свой стиль и направ-
ленность». Только таким большим 
количеством участников можно 
объяснить  разнообразие стилей 
на выставке. Меня удивило оформ-
ление основной экспозиции: каж-
дый экспонат стоял на «снегу», роль 
которого играли белые полотна. 
Предметов экспозиции было неве-
роятно много: начиная от по-раз-
ному выполненных символов 
года до обязательной атрибутики 
праздника: снеговиков, елок, Дедов 
Морозов. Из всех экспонатов осо-
бенно мне запомнилась елка, вну-
три которой сидели зайцы.

Главная цель выставки –  
создать настроение праздника. 
«Когда происходит это событие, я 
получаю мощный заряд энергии, 
потому что в празднике много нео-
жиданностей. Я думаю, что главная 
награда для участников – это та 
атмосфера, которую мы создаем 
на празднике своими руками», – 
говорит Галина Михайловна. 

Захожу в небольшое здание и 
прохожу по коридору на лестницу: 
зал фехтовальщиков находится на 
третьем этаже. Уже добравшись 
до двери с надписью 302, слышу 
строгие голоса тренеров и скре-
жет сталкивающихся друг с другом 
сабель, все же решаюсь ее открыть 
и попадаю в просторный зал. 
Слева висят стенды с плакатами и 
списками участников, рядом со 
скамейками, расположенными у 
стен, разбросаны сумки спортсме-
нов. Сегодня проходит первый день 
соревнований, я решила погово-
рить с одним из организаторов – 
Ефимом Борисовичем Гофманом. 

Общее руководство проведением 
турнира осуществляет Комитет 
по образованию и СПб ГДТЮ, 
Ефим Борисович работает тре-
нером-преподавателем, а также 
является судьей международной 
категории по фехтованию. Он рас-
сказал, что эти соревнования – пер-
вый отборочный турнир в сборную 
Санкт-Петербурга на следующий 
год. По словам Ефима Борисовича, 
турнир создан для обмена опытом 
между спортсменами и повышения 
уровня подготовки. Система судей-
ства здесь олимпийская: существует 
несколько групп, в которых идет 
распределение на пары –  первый 
фехтует с последним и «так навы-
лет». «Дальше идёт четверть-финал, 
где люди сражаются уже в других 

группах, затем полуфинал, финал и 
первое место. Кроме того, как и на 
олимпийских играх, по фехтованию 
борьба за третье место не ведется, 
поэтому и в этом турнире на пье-
дестал встает два человека», – объ-
яснил Е. Б. Гофман. Судьями на этих 
соревнованиях являются тренеры 
спортсменов, которых назначают к 
определенной дорожке методом 
жеребьевки. 

Строгий голос из динамиков 
сообщает о начале соревнований. 
Фехтуют ребята на специальных 
дорожках, я стою у платформы 
под номером один. Судья даёт 
команду выстроиться в шеренгу и 
пофамильно присваивает игрокам 
номера. Вызывают первых бойцов. 
Судья четко проговаривает: «К бою. 

Готовы. Начали». Первым нападает 
спортсмен справа: выпад с левой 
ноги и удар прямо в живот. Но 
сопернику не становится больно – 
сабли не острые, а на телах надеты 
специальные костюмы и шлем. 
Каждый бой длится до 12 счетов: 
как только один человек попадает 
в другого, на табло высвечивается 
плюс один балл нападающему.  Во 
время перерыва и формирования 
групп для четвертьфинала мне уда-
ется поговорить с одним из участни-
ков соревнований - Андреем Коров-
никовым. Он рассказывает о том, что 
сложнее всего ему дается в турнире: 
«Мне сложно фехтовать, потому что 
у меня маленькая масса, да и тут я 
младше всех». 

Во время полуфинала снова 

обращаю внимание на поле. 
Кажется, волнение начинает переда-
ваться и мне. За все просмотренные 
мной бои, я так и не смогла выбрать 
одного человека, за которого могла 
бы болеть, но внутри все равно рас-
тет соревновательный дух. И вот: 
«К бою. Готовы. Начали!». Слышны 
удары шпагой, шаги спортсменов, 
голоса тренеров, они кричат что-то 
своим ученикам, пытаясь настроить 
их на нужный лад. Во время корот-
кого перерыва наставники продол-
жают давать советы, строго указы-
вают на ошибки. Но особенно мне 
запомнился момент, когда закон-
чилась последняя схватка. Мальчик, 
расстроенный своим проигрышем, 
начал плакать, пряча свое лицо в 
рукава и стараясь скрыться на самой 

дальней скамейке. Но его друг заме-
чает, что происходит и быстро ока-
зывается рядом, подбадривающе 
сжимает плечо. Еле-еле удается 
услышать слова: «В следующий раз 
у тебя обязательно получится».

Я никогда не думала, что турнир 
по фехтованию разбудит во мне 
соревновательный дух или напом-
нит о моем занятии танцами. Те же 
строгие слова тренера об ошибках, 
поддержка со стороны друзей и, 
конечно, награждение. Когда меро-
приятие закончилось, мне стало 
чуточку грустно. Я смотрела на счаст-
ливые лица победителей, вспоми-
нала, как мужественно они сража-
лись, и в голову закралась мысль, что 
я бы тоже хотела попробовать себя в 
каком-то большом деле.

Анна КРУПЕННИКОВА

Лидер нашего времени
В России традиция наряжать елку к Новому году появилась еще при Петре I. И хоть после 
она неоднократно забывалась, в наше время – это неотъемлемая часть праздника. Процесс 
украшения елки объединяет, а глядя на красиво наряженное дерево, появляется новогоднее 
настроение, которого иногда может очень сильно не хватать из-за рабочей суеты, долгов по 
учебе и прочих житейских проблем. В Аничковом дворце с 25 декабря по 5 февраля прошла 
городская выставка-конкурс «Новый год-2023», организованная Детским дизайн-центром.

СДЮСШОР № 1 Городского Дворца творчества юных – одна из ведущих спортивных школ Санкт-Петербурга, в ее состав входит пять отделений: бокс, мотокросс, спортивная гимнастика, клуб спортивного бального 
танца «Ритм», а также фехтование. И именно здесь 19 – 20 декабря прошли региональные соревнования по фехтованию на саблях, посвященные памяти Н.Н. Енацкого, среди юношей и девушек до пятнадцати лет. 

Спой о своих чувствах

Здание, похожее на Новый Мари-
инский театр, украшено гирлян-
дами. В концертном зале «Карна-
вал» 19 декабря прошёл «Классный 
мюзикл» музыкально-эстрадного 
театра-студии «Розыгрыш». Спек-
такль – дипломная работа поста-
новщика Егора Демченко – впер-
вые был показан в 2018 году.  Идея 
позаимствована из фильма Кенни 
Ортега, снятого в 2006 году. Музыка 
также взята из диснеевского «Класс-
ного мюзикла», композитор - Дэвид 
Лоуренс. Сюжет спектакля адапти-
рован под современную россий-
скую школу. Естественно, меняются и 
сами персонажи, например, одежда 
учительницы напоминает одежду 
педагогов советских фильмов – очки, 
длинное платье, короткая стрижка 
также как и костюм исполнитель-
ницы главной роли. На мой взгляд, 
от эстетики фильма ничего не 
осталось, персонажи максимально 
приближены к нашей действитель-

ности. Возможно, так герои кажутся 
ближе и понятнее, им хочется сопе-
реживать. Зрители «погружаются» в 
спектакль, во время напряжённых 
сцен в зале тишина, все наблюдают 
за действием, после шуток разда-
ется громкий смех, а во время соль-
ных выступлений главных героев 
– долгие аплодисменты. 

«Мы не ожидали, что спектакль 
так примут, ведь в основном к 
нам пришли дети, многие никогда 
не были в театре. Их восприятие 
может быть непредсказуемым. Но 
ребята были в восторге, с горя-
щими глазами рассказывали про 
спектакль и не сразу поняли, что 
актёры – это такие же подростки 
как они, не профессионалы», - рас-
сказала Мария Валерьевна Айзина, 
руководитель «Розыгрыша». Мне 
спектакль показался очень живым 
и ярким, несмотря на то, что деко-
раций на сцене почти нет, все, что 
мы видим – белые кубы. Меня-
ется только цвет освещения, это и 
добавляет красочности постановке. 

Сюжет мюзикла напоминает 

любой фильм о школе начала 
2000-ых. Главная героиня Алена, 
которую сыграла Евгения Лосева, – 
мечтательная, начитанная и умная 
девушка. Неожиданно родители 
сообщают ей о переезде из малень-
кого города в Санкт-Петербург, на 
летних каникулах она знакомится с 
баскетболистом Максом в исполне-
нии Владислава Клишо, затем они 
оказываются одноклассниками. В 
начале учебного года учительница 
предлагает поставить мюзикл.  На 
первый взгляд, они оба – шаблон-
ные персонажи – спортсмен и отлич-
ница, у которых нет ничего общего. 
На самом деле Алена и Макс слож-
ные и живые, совсем как обычные 
люди, со своими проблемами и 
недостатками. И в этих рамках 
им тесно. Подруги Алены не хотят 
обращать внимания на ее желания, 
ведь с ее помощью они собираются 
выиграть олимпиаду по химии, а 
девушку это вполне устраивает, 
она привыкла быть «удобной» и 
не создавать проблем. А Макс не 
может ни разобраться в себе, ни 

тем более говорить о своих чув-
ствах. Его баскетбольная команда 
высмеивает его желание участво-
вать в мюзикле, а отец-тренер не 
верит в то, что его сын способен на 
что-то кроме умения часами бегать 
по стадиону. Так любовь к музыке 
сначала объединяет героев, а потом 
создает им множество проблем. 

На фоне происходящих событий 
появляется персонаж Альбины Зло-
биной, которую сыграла Василиса 
Шакунова, ее «говорящая» фамилия 
уже намекает зрителю о том, какой 
у Альбины характер. Она выделяется 
раскрепощенностью, это подчёрки-
вает ее наряд –  пышная разноцвет-
ная юбка в стиле 50-ых, малиновая 
кофта и туфли на высоком каблуке. 
Альбина – звезда школы, целеу-
стремлённая и уверенная в себе 
девушка, готовая идти по головам 
для достижения своей цели. Есте-

ственно, ее цель – получить главную 
роль в мюзикле. Даже с такими 
амбициями ей нужен помощник, 
это брат Эдик – Евгений Тушнов. 
Он послушно следует за сестрой, 
выполняет ее прихоти, добавляет 
иронии в спектакль, и мне кажется 
самым ярким мужским персона-
жем. Костюм у Эдика экстравагант-
ный: разноцветные брюки, пиджак 
с принтом, бабочка и яркие туфли. 
«Массовка» для Альбины – три под-
руги, похожие между собой и при-
чёской, и одеждой, и поведением. 
Тоже самое можно сказать и про 
спортивную команду Макса, и про 
приятельниц Алены. Но постепенно 
выясняется, что баскетболист может 
печь кексы, химик – увлекаться 
модными танцами, «гламурная» 
подружка Альбины – играть на вио-
лончели. Различия между героями, 
которые вначале бросались в глаза, 

постепенно исчезают, все они могут 
понять друг друга и не пытаться 
спрятаться от внешнего мира в 
своей лаборатории или спортив-
ном зале. Чтобы помочь Алене и 
Максу попасть на прослушивание, 
им приходиться объединять усилия 
и сделать так, чтобы ребята успели 
и на олимпиаду по химии, и на матч.

«В мюзикле нет какого-то глу-
бокого смысла, сюжет простой. Но 
все же спектакль интересен, его 
можно назвать философским, а 
темы выбора, отношений с родите-
лями, которые поднимаются в нем, 
актуальны всегда», - считает Мария 
Валерьевна. Так спектакль затраги-
вает очень важную тему – все люди 
разные, не стоит вешать ярлыки и 
смотреть на человека однобоко. 
Нужно принимать окружающих 
такими, какие они есть, не пытаясь 
переделать под свои стандарты.

Дарья ПЕВЗНЕР

Зимний дворец

Чтобы узнать о мероприятии под-
робнее, я поговорила с Верой Алек-
сандровной Петровой, заведующей 
отделом гуманитарных программ 
и детских социальных инициатив. 
«Региональный этап состоял из двух 
туров: сначала эксперты отсматри-
вали онлайн-портфолио победи-
телей районного этапа. По итогам 
оценки презентаций, из 41 участ-
ника 39 было приглашено на очный 
этап. Далее – второй тур. Фести-
валь-конкурс лидеров предпола-
гает четыре конкурсных процедуры: 
самопрезентация «Я и моя детская 
общественная организация», затем 
представление социального про-
екта объединения, ребята также 
проводят мастер-классы для других 
участников фестиваля». В этом году 
ребята проводили мастер-классы 
для воспитанниц Санкт-Петербург-
ского Пансиона Министерства обо-
роны РФ. Они рассказали о том, как 
настроиться на выступление, рабо-
тать с дикцией и о других лидерских 
навыках. У ребят было еще одно 
испытание – экспромт-конкурс. 
Участники получали задание «здесь 
и сейчас» и выполняли, проявляя 
свои организаторские способности.

Вера Александровна также рас-
сказала, что главная задача фести-
валя-конкурса – выявить успешно 
работающих лидеров и предоста-
вить площадку ребятам для взаимо-
действия и обмена опытом. Каждый 

из участников не только представ-
ляет свои проекты, но и смотрит на 
опыт других ребят, это возможность 
найти какую-то интересную идею, 
чтобы потом использовать ее в 
своей деятельности. В. А. Петрова 
рассказала о том, что за проекты 
ребята представляли в этом году. 
«Необычный проект - «Мой педа-
гог». Его цель - рассказать о своих 
преподавателях, узнать их с другой 
стороны. Этот проект ребята разра-
ботали в связи с тем, что сейчас год 
педагога и наставника. Он позво-
ляет задуматься о педагогическом 
труде, и о том, что волнует педагога 
в обычной жизни». Еще один инте-
ресный проект - помощь приютам 
для бездомных собак. Участница 
конкурса прошла специальное 
обучение на кинолога, помо-
гает другим дрессировать своих 
питомцев, которые участвуют в 
конкурсах, и выигранные призы – 
корм для собак – ребята отвозят в 

приют для бездомных животных. 
«Для участия в конкурсных 

этапах должна быть большая под-
готовка.  Нужно уметь структуриро-
вать свое выступление так,  чтобы 
донести основную мысль, чтобы 
каждому было понятно кто ты, какое 
представляешь объединение и 
какой проект реализуется. По итогам 
каждой конкурсной процедуры экс-
перты дают обратную связь – реко-
мендации и советы на что обратить 
внимание в дальнейшем. Конкурс 
заканчивается, но на этом не закан-
чивается деятельность ребят», – объ-
ясняла мне Вера Александровна. 

Мне кажется, важно, чтобы у 
лидеров была возможность поде-
литься с другими своими навыками, 
показать успешно проделанную 
работу и получить обратную связь 
от экспертов. И фестиваль-конкурс 
предоставляет им возможность 
получить новый опыт и узнать, 
как улучшить свою деятельность.

Ксения ЩЕРБАКОВА

Сейчас существует много молодежных объединений, занимающихся полезной общественной 
деятельностью, и сейчас у подростков есть возможность проявить себя. «Как вести за 
собой» — фестиваль-конкурс лидеров детских общественных объединений. На нем ребята 
представляют социальные проекты, которые реализуются в их  организациях, рассказывают о 
проведении мероприятий и акций. Этот фестиваль проводится в СПб ГДТЮ с 2004 года, в этом 
году — в юбилейный двадцатый раз. Лидеры из 15 районов Санкт-Петербурга приняли участие 
в региональном этапе, который проходил с 23 января по 11 февраля в Аничковом дворце.

Иван ВАКУЛЕНКО
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ТЕМА НОМЕРА: МОДА ПОКОЛЕНИЙ

Я родилась в 2005 году, в период расцвета канала «Дис-
ней», и хорошо помню, как все каникулы смотрела «Ким 
пять с плюсом» и «Финеса и Ферба». А еще все девчонки 
моего возраста хотели себе бакуганов, которые называ-
лись «Зублс», если помните. Немного странно осозна-
вать, что я уже выросла и хочу совсем другого: фотокар-
точки как из Пинтереста, многоразовый силиконовый 
стакан для кофе, работать графическим дизайнером и 
желательно скорее, чем через четыре года бакалавриата. 
Я – «зумер» или яркий представитель Generation Z (2003-
2023гг). Однако, это название, так как оно не дает харак-
теристику, а лишь подтверждает стереотипное представ-
ление о нас как о людях, не представляющих мир без 
плоских экранов. Это неудивительно: формируя свою 
теорию поколений в 1991, Нил Хоу и Уильям Штраус 
искали данные для Конгресса США и были заинтере-
сованы лишь в том, как экономический цикл развития 
совпадает с циклом смены поколений. Через пару лет 
Евгения Шамис – создательница первой и единствен-
ной в России школы теории поколений RuGenerations, 
рассмотрела ее не только с точки зрения экономики, 
но и провела множество исследований на стыке пяти 
наук: истории, политологии, культурологии, экономики 
и истории технологий. И лишь с 2002 года этот подход 
стал помогать решать не только деловые, но и личные 

задачи, а мы получили новое название: «хоумлендеры» 
или «поколение национальной безопасности».

 «Хоумлендеры» – от английского слова 
«homelanders» - «дом» и «земля» – это те, кто очень 
ценит свой дом: в нем должно быть безопасно, чисто, 
красиво, уютно. По словам Евгении, для нас, детей, вос-
питанных в разговорах о фальсификации, кибератаках 
и способах защиты от информационной войны, понятие 
безопасности ключевое. Может, для детей 2005 это не 
так очевидно, но для человека 2018 года рождения, чье 
детство прошло в ковидных четырех стенах, ощущение 
безопасности всегда будет одной из главных ценно-
стей. И также для нас будет важно живое общение, по 
словам Евгении Шамис, зумеры – семейные люди. Не 
уверена, что это так – из моего окружения только два 
или три человека хотят большую семью, остальные меч-
тают о больших деньгах. Да, мы очень любим «своих 
людей», но также легко отпускаем, благодарим за опыт 
и идем дальше. Потому что перед окружающими мы 
ставим себя и свой «комфорт». Да, мы первое поколение, 
которое всерьез задумывается о ценности комфорта и 
готово за него платить. Мы твердо ощущаем необходи-
мость баланса между отдыхом и работой. Кстати, именно 
поэтому «старой школе» сложно работать с зумерами. 
Об этой проблеме рассказывает Дарья Фокина, кон-
сультант по работе с поколением Z. «Зумеру нельзя 
сказать – работай сорок часов в неделю, потому что он 

работает не на время, а на результат. Случались такие 
истории: молодой специалист закончил свою работу и 
ушел домой. Когда проверили его пропуск, обнаружили, 
что он «не доработал» несколько часов. Оштрафовали. 
«А за что?», – такой вопрос возникает у зумера и вместе с 
ним пропадает мотивация работать». Поэтому во многих 
странах прежний подход заменяет фриланс или свобод-
ный график. Проблема возникает тогда, когда сотрудни-
чать приходится двум разным поколениям, привыкшим 
к разным темпам. Теория поколений предлагает синер-
гию: берем опыт и профессионализм «старичков» и наш 
креатив и скорость – получаем идеальный коллектив.…К 
сожалению, это не всегда работает. 

RuGenerations выделяют еще одну нашу особенность 
- недоверие. Кем бы ты ни был – министром или док-
тором наук – если ты прямо сейчас не предоставишь 
доказательства – ты никто.  Наверное, это происходит 
оттого, что мы живем в эпоху фейков и боимся быть 
обманутыми. Евгения Шамис объясняет, что некоторые 
черты поколения Z есть и у людей постарше, но у них они 
были приобретены во взрослом возрасте и могут исчез-
нуть. У нас же они сформировались в детстве и останутся 
навсегда, потому что для других – приспособление, для 
нас – образ жизни. Например, для старших поколений 
процесс глобализации и его последствия стали условием 
нового мира, к которому нужно адаптироваться. Мы же 
уже родились в момент ее апогея. Она открыла нам 

разнообразный мир, где мы можем стать всем и 
ничем одновременно. Вселила в нас постоянное 
чувство упущенной возможности, доводящее до 
«модной» депрессии.. Она дала нашему поколе-
нию возможность быть  толерантными и откры-
тыми миру – мы говорим о наших самых личных 
проблемах публично и уважаем чужие «особен-
ности». Хотя и это не про всех нас: мы можем 
быть очень агрессивными в комментариях под 
постами, мы не всегда принимаем и понимаем 
этот «быстрый мир», а казалось бы, должны себя 
чувствовать в нем как рыба в воде. Я предпо-
лагаю, что виной этому та же глобализация: мы 
очень разные и часто противоречим себе.

Если вы, как и я ,– «хоумлендер», и прочитав этот 
текст, не находите себя во всех приведенных мной 
качествах – можете расслабиться, этому есть науч-
ное объяснение! Во-первых, исследования поколе-
ний направлены на изучение групп людей, поэтому 
исключения не исключены. Во-вторых, самому стар-
шему представителю зумеров сейчас только 19 лет, 
поэтому данных все еще недостаточно, чтобы соста-
вить полную картину. Может потому, что мир так 
«бежит», я и мой младший брат окажемся в разных 
поколениях, а может, убедимся в действительности 
исследований RuGenerations и будем гордо назы-
вать себя Хоумлендерами.

Зоя КРАСНОВА

В диапазоне правды

Громкий шум телевизора в тихой провинциальной квар-
тире — вы попали в гости к моим бабушке с дедушкой. 
Телевизор для них — первый источник информации. Эта 
история началась еще в 1984 году, когда в дом пришел 
первый пузатый «ящик» модели «Рекорд», он был меч-
той, взятой в кредит. Бабушка говорит, что они хотели 
«быть как все»: смотреть по вечерам «Время», «Взгляд», 
слушать Алана Чумака, собирая баночки «крэмов» и 
мечтать попасть на «Поле чудес». Дедушка поддержи-
вает супругу и добавляет: «Теперь ТВ стало совершенно 
иным. Раньше было по-другому». Мне захотелось понять, 
какое было ТВ больше двадцати лет назад. Чему верили 
и чего хотели люди, а главное, как ТВ повлияло на исто-
рию. Владислав Григорьевич Нечаев — преподаватель 
СПбГИКиТ и бывший директор информационного 
вещания Ленинградского ТВ рассказал мне о телеви-
дении эпох «перестройки» и 90-х.

Начали мы с отправной точки изменений телеви-
дения — с «перестройки».  Она настала с приходом к 
власти М. С. Горбачева. Политика гласности потеснила 
цензуру, и телевидение вместе с кино и прессой стало 
работать по правилам свободной печати. Из этих троих 
именно ТВ стало самым ярким, это было связано с тем, 
что оно было наиболее доступно. Владислав Григорье-
вич рассказывал: «интерес народа поджигало и то, что 
ведущие-журналисты могли сказать: «я считаю, я думаю, 
мне кажется». То есть то, чего никогда не было слышно 
с экранов СССР». Это было шоком для советского чело-
века, который раньше слышал официальные новости от 

«лакированного» диктора. Владислав Нечаев говорит 
так: «Можно было реализовывать проекты, которые ты 
придумал в те далекие годы. Цензура больше не могла 
помешать». Он часто упоминал, что Ленинградское 
телевидение было самым провокационным, и как раз 
в «перестройку» был его расцвет. Были случаи, когда 
москвичи покупали антенны, чтобы смотреть ленинград-
ские каналы. В эфир выходят новые передачи: «Пятое 
колесо», «Телекурьер», «600 секунд»... Конечно же, самой 
яркой из них были «600 секунд». Новости подавались в 
необычном для того времени формате – ровно за 600 
секунд. Эта передача принесла на российское ТВ дина-
мичность. События одно за другим сменяли друг друга: 
начиная от чествования художника Мыльникова и закан-
чивая рассказом о знамени с изображением В. И. Ленина 
над прилавком с замороженной рыбой. Ухватившись за 
какую-либо новость, журналисты предоставляли о ней 
всю найденную информацию, несмотря на то, правдива 
она была или нет. 

Владислав Григорьевич рассказывает, что на москов-
ском телевидении стали появляться такие передачи, как 
«Взгляд», «А ну-ка, девушки, а ну-ка парни», «Веселые 
ребята», «А если только» и так далее. Рассмотрим, напри-
мер, «Взгляд». Ведущих программы было четверо – Олег 
Вакуловский, Дмитрий Захаров, Александр Любимов и, 
конечно же, Владислав Листьев. Начиналась программа с 
анимированной музыкальной вставки. Далее шли ново-
сти на различные темы: начиная с того, как М. Горбачев 
поехал в Мурманск и заканчивая историей про снежного 
человека. Информация подавалась в виде репортажей 
или ток-шоу. Затем ведущие студии обсуждали эти 
события и высказывали независимое мнение. Владис-

лав Григорьевич рассказал о ситуации, когда в Грузии 
в 1988 году был разгон демонстрации, были погибшие, 
москвичи отсняли передачу и привезли кассету в Ленин-
град. Там она и вышла в эфир. Именно своей искрен-
ностью эти журналисты полюбились зрителям. Помимо 
дискуссий и репортажей «Взгляд» также стал транслиро-
вать музыку, чего никогда не было на экранах. Кроме оте-
чественных исполнителей, таких как «ДДТ», «Наутилус», 
«Кино», можно было услышать и зарубежных авторов, 
тех, кто был за «железным занавесом», например, сло-
вацкую группу «Модус». Программа была отражением 
времени: обсуждение самых разных тем, высказывание 
собственного мнения, любая музыка и правда.

Владислав Григорьевич рассказал, что в эти годы 
каналами стало владеть не только государство, но и 
олигархи. Борис Березовский финансировал Первый 
Канал, Анатолий Чубайс — РЕН-ТВ, НТВ же досталось 
Владимиру Гусинскому. Олигархам было выгодно свер-
гать неугодных, тех, кто в Кремле был с ними не согласен, 
и назначать на это место своих. «В их руках был громад-
ный информационный ресурс крупнейших телекана-
лов», – так говорит Андрей Фадин в своем материале 
«Семибанкирщина как новорусский вариант семибояр-
щины», опубликованном в «Общей газете».

Еще одной противоречивой программой были 
«Куклы», выходившие на канале НТВ. Это была сати-
рическая развлекательная передача, направленная на 
острые темы российской политики. Принцип подачи 
материала появился случайно. В конце 1994-го года пла-
нировался новогодний выпуск с безобидным юмором. 
«Однако, 11 декабря произошел ввод российских войск 
в Чечню, и создатели поняли, что подобный видеомате-

риал станет невозможен», – рассказывает статья из Вики-
педии. Тогда телевизионщики решили экранизировать 
«Героя нашего времени» М.Ю. Лермонтова, что оказалось 
актуально. С этого момента и началось использование 
классических сюжетов в сатирическом духе. Программа 
была настолько популярна, что кукольных персонажей 
пригласили на предвыборный выпуск программы «Поле 
чудес». В нем присутствовали три куклы – М.С. Горбачева, 
В.В. Жириновского и Г.А. Зюганова. Почти с самого начала 
«Зюганов» и «Горбачев» начали спорить, кому крутить 
барабан: «Михаил Сергеевич» не хотел отпускать рычаг. 
Шоу было переполнено различными острыми шутками, 
например, фразой, что Ленин развалил целую империю, 
а Сталин «сколотил новую». Для народа эта передача 
была сенсацией, ведь шутить над властью, а тем более 
действующей, было не в российских традициях. 

Телевидение стало общедоступным. По словам 
Владислава Григорьевича, шоу появлялись чуть ли 
не каждый день. И многие из них  пришли с Запада. 
Качество уходит на второй план, а на первом - деньги. 
Появляются скандальные передачи, такие как «Пусть 
говорят». Многие люди любят подглядывать в замоч-
ную скважину. На экране стало много развлека-
тельных шоу, например, «Как стать миллионером», 
«Слабое звено», «Поле чудес». С западных передач 
брали концепцию, приемы, оформление, а «по кар-
тинке» российское ТВ стало наконец-то конкуренто-
способно западному. Телевидение «перестройки» и 
90-х годов очень сильно повлияло на историю России. 
Оно меняло мировоззрение человека, было живым и 
дарило эту жизнь другим, давало справедливую кри-
тику и разрешало критиковать себя. 

Полина КОМАРОВА 

Мы рождены, чтоб сказка стала былью
В советском государстве идеология была очень важным звеном, она имела в своем распоряжении большой арсенал средств для пропаганды и агитации. Это способствовало появлению в обществе лицемерия и 
конформизма, а также «кризиса» идеологии. Во время работы над этим текстом я обращалась к сборнику «Повседневная жизнь при социализме…» под редакцией Яна К. Берендса, а также к материалу Алексея 
Макарова «Главное о диссидентах в 9 вопросах».

«… Я на мир взираю из-под столика. / Век двадцатый — 
век необычайный. / Чем столетье интересней для исто-
рика, / Тем для современника печальней!», – писал в 
1945 году поэт Николай Глазков. Его стихи долгое время 
не публиковались из-за несоответствия требованиям 
советской цензуры. Только к восьмидесятым появляются 
первые сборники, но известность поэт получил раньше, 
благодаря «самсебяиздату». Глазков первым начал выпу-
скать самодельные книжки, подписанные по аналогии с 
«госиздатом». Это позволило не только «взирать из-под 
столика» на происходящее вокруг, но и высказывать свое 
мнение.В будущем самиздат распространится среди 
советских диссидентов – людей, несогласных с обще-
принятым в стране мнением.

При Иосифе Сталине осуждать действия правитель-
ства никто не решался – в лагеря попадали и за более 
мелкие провинности. На двадцатом съезде КПСС Никита 
Хрущев разоблачает культ личности, выпускает полити-
ческих заключенных. Общество и власть начинают нала-
живать отношения. После десятилетий террора, войны и 
лишений в этот период появилась некоторая стабиль-
ность и уверенность в будущем. Стали заметны резуль-
таты социалистических достижений, уровень жизни в 

течение многих лет стал расти. Появилось свободное 
поколение людей, верящих во время перемен. Среди 
них два писателя - Андрей Синявский и Юлий Даниэль, 
они публиковали свои произведения за границей. В 
1965 году их арестовали и судили за «порчу советской 
государственности и общего строя». В защиту писателей 
деятели культуры Б. Окуджава, Б. Ахмадулина, К. Чуков-
ский и другие собрали «письмо 62-х» с требованием 
проведения честного суда, а 5 декабря этого же года про-
вели первый митинг гласности на Пушкинской площади. 
Протестующих с плакатами «Уважайте советскую Кон-
ституцию!» разогнали. Так началась брежневская эпоха, 
так началось развитие правозащитного движения в СССР. 

Историк Алексей Макаров пишет, что советские 
диссиденты не планировали захватить власть и даже 
не имели конкретной программы по реформированию 
государства. Они  хотели, чтобы уважались базовые 
права человека: свобода передвижения, вероиспове-
дания, слова, собраний. Долгое время все должны были 
думать одинаково, а теперь стало распространяться ина-
комыслие, а вместе с ним феномен «кухонной культуры». 
Именно на своих кухнях в хрущевках люди обсуждали 
ситуацию в стране, высказывались о несправедливости, 
которая везде происходила. 

В 1966 году Советский союз подписывает Между-
народный пакт о гражданских и политических правах, 

об этом пишут в газетах. Но текст так и не показали 
советскому народу, Через два года был проведён сбор 
подписей в Верховный Совет СССР с предложением 
его ратифицировать. Подписавшиеся подверглись 
репрессиям, их действия были определены правитель-
ством как «антисоветская пропаганда». Официально 
власть не признавала, что в «счастливом» советском 
государстве есть  несогласные,  «только уголовники 
или сумасшедшие могли заниматься антигосудар-
ственной деятельностью под маской защиты прав 
человека». Продолжая сталинские «традиции», под 
руководством пятого управления КГБ СССР людей 
сажали в политические лагеря, насильно отправляли 
в психиатрические клиники, отправляли в эмиграцию. 
О правонарушениях писали в первом самиздатовском 
бюллетене «Хроника текущих событий». Создателем 
была филолог и поэт Наталья Горбачева. Это издание, 
как и любую другую запрещенную литературу, рас-
пространяли по цепочкам: отвозили в провинцию, 
перепечатывали,  тексты расходились, их опять пере-
печатывали. Из «Хроники» люди узнали и о событиях 
25 августа 1968 года, когда восемь человек приняли 
участие в демонстрации на Красной площади про-
тив вторжения в Чехословакию. Узнали и о том, что 
их избили а затем увезли на допрос. Позже, после 
подписания Брежневым Хельсинкской декларации 

1975 года по безопасности и сотрудничеству в Европе, 
физик Юрий Орлов и правозащитница Юлия Алексе-
ева создали «Московскую Хельсинкскую группу». Цель 
организации – содействие практическому выполне-
нию гуманитарных статей декларации. 

Когда Михаил Горбачев пришел к власти в 1989 
году, он закончил Афганскую войну, начавшуюся в 
1979, начал антиалкогольную кампанию, которая по 
итогу оказалась неудачной, способствовал падению 
Берлинской стены и объединению Германии в 1990. 
Через год из-за нефтяного кризиса распался СССР. 
В стране стали происходить неоднозначные собы-
тия, но вместе с ними прекратили преследования за 
инакомыслие, наступила гласность, открыли границы. 
Произошло то, чего добивались советские дисси-
денты – наступила свобода. Все эти годы люди пыта-
лись действовать с правовой точки зрения в абсо-
лютно неправовом государстве. Возникает вопрос: 
почему они продолжали  сопротивляться, выходить 
на площади с призывом к справедливости?Может, 
они просто не могли не выйти. Может, они просто 
надеялись, что их пример сможет вдохновить других, 
тех, кто говорил только на кухне? «…Я на мир взираю 
из-под столика. / Век двадцатый — век необычайный. 
/ Чем столетье интересней для историка, / Тем для 
современника печальней!». 

Елена ПОДОЛЯК
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Знакомьтесь, хоумлендеры



ТЕМА НОМЕРА: МОДА ПОКОЛЕНИЙ 

Шрам на обществе

Я решила начать этот текст с конца. Речь пойдёт о тех, 
кто родился в 50-х, это сейчас возрастные люди, ско-
рее всего, наши бабушки и дедушки. Те, от которых 
часто слышишь: «Раньше было лучше…» или «Ты что, 
хочешь чтобы было как в 90-е?!». Те, кто в большин-
стве своём, стремясь к стабильности, боится перемен. 
Эти страхи – последствия потрясений, которые пере-
жили пятидесятники: перестройка, развал СССР, 90-е и 
становление новой страны. Психологи говорят, что так 
на поколении отражается коллективная травма, то есть 
реакция людей на глобальные общественные события. 
Социальные последствия, вызванные коллективной 
травмой, описываются психологами как «патологиче-
ское горе». На этом моменте я всё-таки хочу вернуться 
обратно, в начало истории наших бабушек дедушек, и 
разобраться в том, что случилось с этим поколением.

Дети 50-х родились в стране-победительнице, в 
настоящей супердержаве. Они не застали войны и 
сталинских репрессий. Их детство – это хрущевская 
оттепель. Время, когда произошла частичная демокра-
тизация общественной жизни и у человека появилась 
свобода творческой деятельности. Это поколение росло 
верующим в социализм и мощь Советского Союза.

Молодость детей 50-х пришлась на 70-ые годы. К 
власти пришел Леонид Ильич Брежнев, и началась так 
называемая «эпоха застоя». Брежневский застой – это 
не время репрессий, но и не время свободы, это не 
время нищеты и голода, но и не время благополучия.  
В этот период вера в коммунизм начала потихоньку 
рушиться. Все знали и понимали, что номенклатура 
живёт лучше, чем трудящиеся. Началось воровство на 

предприятиях, люди стали рассказывать анекдоты про 
власть. Появилось диссидентское движение. Но как ни 
странно, именно по «застою» чаще всего ностальгируют 
наши бабушки и дедушки. Почему? Потому что не было 
больших изменений и реформ, была социальная  защи-
щённость: доступные для каждого ребёнка пионерские 
лагеря, стипендии и пенсии, гарантированное хорошее 
образование и трудоустройство, возможность поехать в 
отпуск. То есть, «застой» - это единственный стабильный 
и спокойный период жизни наших бабушек и дедушек.

Историк Александр Валентинович Банёв рассказал 
мне, что первый шрам на этом поколении оставила 
Афганская война 1979-1989 года. В Афганистане на тот 
момент у власти стояло правительство, дружественное 
СССР. Но не все жители этой страны были довольны вла-
стью, многие хотели более традиционного строя. Чтобы 
правительство осталось у власти, СССР послал туда вой-
ска. «В прессе это называли «исполнением интернаци-
онального долга», но не говорили открыто о происхо-
дящих событиях.  Многие понимали, что идёт война и 
гибнет огромное количество советских парней. Люди 
не понимали, за что конкретно они умирают», – поде-
лился Александр Валентинович. Психологи утверждают, 
что одной из причин появления коллективных травм 
является замалчивание социально важных для общества 
событий. «Молчание о погибших солдатах на «необъ-
явленной» войне заложило фундамент для того, чтобы 
впоследствии сформировалась у поколения травма», – 
рассказал историк.

Но люди всё ещё были полны надежд на светлое 
будущее. Эпоха «застоя» закончилась, началась «пере-
стройка». «Конечно, люди, выросшие в условиях отсут-
ствия прав и свобод, ждали, что они появятся. Ждали, 
что можно будет говорить, что думаешь», – рассказал 

мне Александр Валентинович. Начинают издаваться 
книги, которые раньше были запрещены, появляются 
новые фильмы. И главное, стали освещать проблемы, 
о которых до тех пор было не принято говорить: это 
сталинские репрессии, человеческие потери во время 
войны, разрушение памятников культуры. Государство 
в это время стремится быстро перейти к рыночным 
отношениям. Поэтому оно любыми способами продаёт 
госсобственность в частные руки. Александр Валенти-
нович рассказал мне, что этот подход назвали «шоко-
вой терапией». «Приватизация была сильно коррум-
пирована. Это привело к экономическим проблемам 
и росту бандитизма. Появилась массовая безработица. 
Поколение наших бабушек и дедушек в жизни такого 
не видело», – поделился историк. Моя мама расска-
зывала, что бабушка  не была безработной, но жить 
всё равно было не на что, так как зарплату выдавали 
китайскими пуховиками и вентиляторами.

В 1991 году СССР развалился. Это событие стало 
пиком коллективной травмы. «В этот момент прои-
зошёл массовый кризис идеологии, особенно среди 
поколения, родившегося в 50-е. Людям всю жизнь 
говорили, что коммунизм – это будущее, а теперь уве-
ряют в том, что все коммунисты – тираны-диктаторы», 
– рассказал мне Александр Валентинович. Люди поте-
ряли не национальность и страну, а своё гражданство 
и государство. Обесценились не только рубли, но и весь 
накопленный социальный капитал. Наши бабушки и 
дедушки в это время уже были зрелыми людьми, кото-
рые хотели стабильности, а получили страх, потерю 
жизненных ориентиров и неуверенность в завтрашнем 
дне. «Людям обещали демократию, но в 90-х произо-
шло совсем не то, что происходит в демократических 
странах. Ельцин, например, «очень демократично» 

разогнал парламент при помощи танков», – поделился 
историк. А потом началась Чеченская война, оставившая 
ещё один шрам на поколении.

Люди, окончательно разочаровавшись в идеоло-
гии и власти, начали искать новые ориентиры. Многие 
обращались к неофициальным религиям. Согласно 
опросам, проведенным ВЦИОМ с 1993 по 2003 год, 
именно социальные ценности понесли наибольший 
ущерб, 90-е – это расцвет сект. Родители рассказали 
мне, что на улицах в то время можно было встретить 
бабушек с газетой «Сторожевая башня», называю-
щих себя «Свидетели Иеговы». Они говорили о конце 
света, и о том, что только их организация знает, когда 
это произойдет. Была ещё одна распространённая 
секта: кришнаиты. Сектанты ходили по улицам серого 
Петербурга в ярко-оранжевой одежде большими 
группами, человек по тридцать, и кричали песни о 
Кришне. В этот период люди искали новые ориен-
тиры в жизни, они хотели верить во что-то. Многие 
добровольно расставались с имуществом: перепи-
сывали квартиры, отдавали деньги и ценные вещи 
сектам. Общество сходило с ума.

Голландский психолог, исследователь феномена 
коллективной травмы Даан ван Кампенхаут писал 
о том, что для исцеления коллективной травмы, 
вопреки расхожему мнению, недостаточно оты-
скать виноватых и наказать их. Человек должен 
вернуть себе память, вспомнить все «спрятанные» 
события. Мне с детства говорили: чтобы рана 
зажила, её нужно не трогать. Но здесь это так не 
работает. Память напрямую влияет на будущее. 
Принять своё прошлое – значит, принять его пол-
ностью: вместе с успехами и поражениями. Или вы 
что, хотите как в 90-е?

Влада РАБОТИНСКАЯ 

Скованные одним временем

«Эпоха перестройки позади. Что будем строить заново?», 
«Последнее слово последнего президента СССР», «Гор-
бачев уходит, но след, оставленный им в летописи мира, 
не исчезает…», «Последнее «прости» союзного парла-
мента» - пестрели первополосные заголовки в газетах 26 
декабря 1991 года. В день, когда жизнь людей раздели-
лась на до и после. День, когда все изменилось. У людей 
появилась свобода, которая повлекла за собой много 
событий. Страна встала на путь глобальных реформ, кото-
рые затронули все сферы жизни, но закончились бед-
ствиями. Возникает такое понятие как «новые русские», 
растут цены и очереди, выходит указ о свободе торговли, 
начинается падение уровня жизни.

В девяностые исчезла привычная жизнь, все то, что 
выстраивалось долгие годы. «Девяностые – это трагедия 
для многих людей. В одночасье произошло изменение 
социального строя. Люди не были готовы. Появилась 
вседозволенность. Произошел разлом эпохи. Тогда в 
моей голове, как и у многих, Советский союз ещё не 
ушёл, но появились 90-е, которые я еще не успел при-
нять», – рассказывает мой папа, Игорь Евсеев. Тяжело 
представить ощущения людей, когда они оказались на 
стыке времени, и назад ничего не вернуть. Мне кажется, 
что сейчас это время сильно романтизировано. Чёрные 
тонированные машины, кожаные куртки, малиновые 

пиджаки, разборки, перестрелки. Романтизация проис-
ходит в фильмах, музыке, поэтому у людей, не живших 
в это время, создаётся ложное впечатление. Честно, я 
сама раньше не думала о том, как люди жили в то время. 
Мама моей одногруппницы, Марина Николаевна Подо-
ляк, рассказала, что для нее девяностые ассоциируются в 
первую очередь с большой тревогой. «Нельзя было чув-
ствовать себя безопасно в городе, процветало воровство, 
бандитизм. Начали происходить столкновения на нацио-
нальной почве. Русских начали притеснять в Казахстане, 
избивали парней – моих друзей – за то, что они были 
русскими. Да и между южными и северными казахами 
были конфликты, по всей стране был бардак. В это время 
я узнала про бандитизм и рэкетирство, мой однокласс-
ник Леша в 11 классе был осужден за то, что находился 
в группировке, которая вымогала деньги». 

По воспоминаниям подруги моей мамы, Натальи 
Дикой, человеческих трагедий было много, особенно 
у людей, которые уже состоялись. Научные сотрудники 
вынуждены были торговать на рынке, люди потеряли 
деньги, которые копили годами. «Отец одной моей при-
ятельницы был военным, имел неплохую зарплату, но 
все то, что он откладывал, оказалось вмиг копейками. 
Из-за неспособности принять происходящее, он сошёл с 
ума». Многие люди не успели перестроиться, а другие, те, 
кто это уже сделал, на них стали зарабатывать. Это было 
время легких денег. Каждый день создавались новые 
фирмы и банки, которые спустя время разорялись. Суще-

ствует множество историй, когда кто-то оказался обманут, 
потому что повелся на различные бизнес-махинации. 
Люди видели рекламу, покупали акции и теряли деньги 
или брали кредиты, которые не могли выплатить, и оста-
вались на улице ни с чем.

Как и любой исторический период, девяностые неод-
нозначны. Все менялось. Кого-то это радовало, кого-то 
нет. У многих это было время юности, молодости, поэтому 
и запомнились они с одной стороны очень тяжелыми, а 
с другой – открывающими людям новую жизнь. «Для 
меня этот период ассоциируется прежде всего с вре-
менем надежд, временем перемен. Я была полна пла-
нов и оптимизма. Появилось желание красиво и модно 
одеваться. Стали открываться первые кафе, дискотеки, 
ночные клубы. Мои первые лосины я помню до сих пор. 
В них ходило полстраны, но все были бесконечно счаст-
ливы. Мы увидели, что можно пользоваться хорошей 
косметикой, а не лаком «Прелесть». Также приезжали 
с концертами известные рок-группы, на выступление 
которых мы даже не надеялись когда-либо попасть. 
С четырнадцати лет я была большой поклонницей 
Depeche Mode, которой и являюсь сейчас. Когда я впер-
вые увидела, что будет их концерт в СКК, то просто остол-
бенела, не верила», – рассказала подруга моей мамы. В 
стране началось сильное влияние американской куль-
туры. Абсолютно разные люди объединялись любовью 
к какому-то исполнителю или музыкальной группе. Так 
моя мама рассказывала про свою первую студенче-

скую поездку в частный университет Германии: «Мы 
увидели совсем другую жизнь. Других людей. Другой 
образ мысли. Одна моя сокурсница жила у знамени-
того тогда в Германии модельера, другая – у хозяина 
компании, выпускающей батарейки. Для нас все тогда 
было в новинку». Мама также рассказала про их пер-
вый поход на вечеринку. У ее подруги Любы был день 
рождения, и их пригласили в ночной клуб. Знакомые 
немцы выяснили, что ее сокурсница – фанатка группы 
Scorpions. И тогда они решили сделать ей сюрприз. 
Зная лично солиста этой группы Клауса Майне, они 
попросили поздравить ее по телефону с днем рожде-
ния. «Надо было видеть тогда мою подругу. Люба 
слова не могла произнести, - смеется мама. – И кстати, 
одной из наших любимых песен была композиция 
Wind of change, которая сильно характеризовала 
период 90-х».

Это время вмещает в себя множество эмоций: 
страх, разочарование, радость, облегчение.  Исто-
рии этого периода в чем-то схожи, чем-то сильно 
отличаются. Но многие из поколения этого времени, 
независимо от того, как они жили, с приятной тоской 
вспоминают девяностые, ностальгируют по временам 
своей бесшабашной юности, простым радостям. Это 
время показывает хрупкость мира и всего, что нас 
окружает, в один момент можно как все приобрести, 
так и потерять. И главное, что никто не знает как будет 
завтра –хуже или лучше. 

Маша ЕВСЕЕВА

Платьице в горошек

Семидесятые. На полигоне «Каменевка» в Ленин-
градской области испытывают новое оружие. Гром-
кие звуки, взрывы, сотрясается земля. Маленькая 
девочка сидит на берегу, наблюдая за тем, как 
на другой стороне снова что-то горит. От роди-
телей она слышала, что на эти испытания уходит 
много государственных средств. Девочка эта – моя 
бабушка, она часто вспоминает о детстве и расска-
зывает мне, что на вооружение денег хватало, а на 
производство одежды и обуви – нет. 

Чтобы понять, что же происходило тогда с лег-
кой промышленностью, я обратилась к историку 
Кириллу Игоревичу Третьякову. «В результате Пер-
вой мировой войны в 1914 году валовой выпуск 
продукции легкой промышленности резко сни-
зился и составил примерно десять процентов от 
уровня 1913 года. Правительство приняло необ-
ходимые меры для того, чтобы ускорить производ-
ство товаров. Как только восстановилась легкая 
промышленность, начинается Великая Отечествен-
ная война, немцы разрушают предприятия, а все 
оставшиеся фабрики пытаются обеспечить военных 
обувью и одеждой, не производя ничего для мир-

ных граждан», – рассказал мне Кирилл Игоревич. В 
послевоенные годы начинается расцвет плановой 
экономики. Выдается план: условно нам нужно про-
извести двести кофт за месяц и вся партия оплачи-
вается сразу после производства. Никто не смотрит 
на то, как сделаны эти вещи, главное – количество. В 
случае если произведут больше, выдаётся премия, 
а деньги нужны всем и всегда. Тогда и появился 
некий неформальный девиз: «третий сорт – не 
брак», который означал, что если вещь есть, то это 
уже хорошо. 

Экономисты считают, что у планирования есть 
множество минусов, о некоторых из них мне рас-
сказал экономист Александр Борисович Захаров: 
«Производители не расширяли ассортимент, потому 
что всегда действовали по определенному плану. 
Как мне кажется, стоит выделить то, что сложно 
быстро реагировать на потребности общества, а 
это приводит к дефициту товаров, которые поль-
зуются спросом». А одеваться хотелось модно, но 
все было однотипное, хороших вещей не достать. У 
людей было несколько выходов из этой проблемы.  
Первый – покупка вещей за границей, но выехать 
из страны было практически невозможно. Тогда 
помогали фарцовщики, они делились на несколько 
категорий: дальнобойщики – они вывозили из Рос-

сии алкоголь, сувениры, золото, а в других странах 
меняли это все на одежду. Второй тип – моряки, их 
называли «торгонавты». Они действовали по похо-
жей схеме, вывозили товары из России, а потом 
обменивали их. Некоторые люди занимались фар-
цовкой, например, в гостиницах, где жили ино-
странцы, весь обслуживающий персонал старался 
купить зарубежные товары. И последняя категория 
– это «бомбилы», те, кто приставал к иностранцам 
на улице, пытаясь что-то у них купить. В особом 
почете были джинсы, потому что в России их не 
производили. Советскую моду потрясло появление 
мини-юбок. Они были в почете у большинства мод-
ниц, особенно их любили надевать с лодочками 
или «мыльницами», это пластмассовые туфли, кото-
рые также набирали популярность в то время. 

Те, кто не мог себе позволить купить «фирму» 
- импортную вещь, занимались шитьем. Стал попу-
лярен немецкий журнал «Бурда Моден», но опять 
же в официальной продаже его не было, его можно 
было достать у фарцовщиков. С помощью журнала 
женщины могли сшить себе модную одежду, так 
как в номере были подробные выкройки изделия. 
Портнихи стали очень популярны, можно было 
купить ткань, прийти к ним, принести журнал и быть 
уверенным в том, что вещь мало того что будет по 

размеру, так и хорошее качество точно гаранти-
ровано. У них нет плана на месяц, портниха рабо-
тает над заказами, за которые получает наличные 
деньги. Они  нацелены на результат, в отличие от 
фабрик.

Людям хотелось носить качественные вещи и 
выглядеть радостно, но в СССР это было сложно. 
В книге «Времена года» Веры Пановой, советской 
писательницы, я прочитала следующие строки: 
«После голодного, холодного, неуютного военного 
коммунизма так приятно было любоваться голу-
быми песцами, котиками, кружевными рубашками, 
вынырнувшими из небытия с помощью той изво-
ротливой частной инициативы, которая «из мухи 
делает слона и после продает слоновую кость». 
Люди устали быть «равными во всем», им хотелось 
выделяться, надевать утром джинсы, а не огром-
ные черные штаны или же покупать труакар вместо 
хлопкового платья.  

Плановая экономика помогла стране восстано-
виться в послевоенные годы и этого нельзя отри-
цать. Но, к сожалению, это негативно отразилось на 
легкой промышленности. Людей пытались обеспе-
чить базовыми вещами, чтобы им было что носить, 
но населению хотелось удобства и красоты, чего 
не было в СССР. 

Юлианна АЛЕКСЕЕВА
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Честное слово, я выживу!

Плакат «Жупел революции» 
очень точно отражает настро-
ения рубежа XIX и XX веков. 
Гигантский окровавленный 
скелет бежит по городу. Под 
его ногами лежат деревянные 
обломки домов и трупы. Над 
ним – алое небо. Тогда мно-
гие люди ощущали, что грядет 
либо конец света, либо некое 
перерождение мира. В те 
времена молодые люди всех 
сословий говорили о своем 
внутреннем страхе жизни или 
же о желании разрушить ста-
рый мир и построить новый. 
Прошло больше ста лет, а с 
молодым поколением тех вре-
мен нас многое роднит. И увы, 
это не столько желание как-то 
менять мир, сколько страх 
жизни, страх взросления, к 
которому нас приводит посто-
янно меняющийся мир. 

Первая мировая, револю-
ция, изменения в структуре 
общества – вот что заставляло 
людей в ХХ веке испытывать 
страх. Сегодня человечество 
тоже испытывает серьезный 
внутренний кризис. На мой 

взгляд, прежде всего он свя-
зан с огромным количеством 
событий, которые заставляют 
мир оказаться в  подвешенном 
состоянии. За последние лет 
десять это и смертельно опас-
ные болезни  по типу свиного 
гриппа или ковида, и войны, и 
терроризм, и экологические 
катастрофы, и крупные эко-
номические кризисы. Сегодня 
базовый для человека страх 
неизвестности увеличивается 
и не покидает нас. Подростки 
имеют особенно уязвимую 
психику, а потому реагируют 
на мировые события намного 
острее, чем взрослые люди. 

Вспомним последнюю пан-
демию. В своем исследова-
нии «Психическое здоровье 
населения в период пандемии 
COVID 19» член РАН Юлия 
Шматова пишет: «Распро-
странение новой коронави-
русной инфекции и принятые 
меры по ее сдерживанию 
способствуют возникновению 
тревожных и депрессивных 
расстройств… Крайне отри-
цательно на душевном бла-
гополучии людей сказывается 
принудительная изоляция». На 
мой взгляд, 2020 и 2021 год 

показали, что нам часто при-
ходится оставаться наедине со 
своими переживаниями, свя-
занными с мировыми  пробле-
мами. Чтобы найти ответы на 
вопросы о будущем, мы часто 
обращаемся к медиапростран-
ству. Я  помню свою детскую 
травму, когда в 2012 году из 
телевизора постоянно слы-
шала о грядущем конце света. 
А сейчас, готовясь к поступле-
нию на журфак, я постоянно 
фиксирую новости в СМИ. 
Недавно, открыв свой блок-
нот и решив прочитать, что я 
законспектировала за послед-
ние два  месяца, я поняла, что 
каждый выделенный мною 
текст посвящен либо какой-то 
общемировой угрозе, либо 
информации о враждебном 
отношении к меньшинствам, 
либо трагедиям, таким как 
падение самолета на дом. 

А чего стоят проблемы, 
касающиеся подростков. ЕГЭ, 
огромные пороги поступления 
в ВУЗах, амбиции родителей, 
культ успешности. Я в послед-
ний год живу с чувством вины 
за то, что не смогу окупить те 
средства и силы, которые мои 
родные вкладывают в мое обра-

зование. Для одиннадцатикласс-
ника это обычно, и с тревогой я 
могла бы справиться, если бы не 
одно обстоятельство. Я посто-
янно задаюсь вопросом: есть ли 
смысл готовиться к  получению 
профессии, строить планы на 
будущее, когда я боюсь завтраш-
него дня. Поэтому возникает 
чувство, что моя жизнь не имеет 
ценности, появляется ощущение 
безнадежности и отчаяния. 

Были времена, когда все, 
что происходит в мире, должно 
было казаться еще более без-
надежным, нежели сегодня, 
скажем, во времена холод-
ной войны. Но побеседовав с 
тетей, я поняла, что ее юность 
не была наполнена чувствами  
безнадежности и страха, 
потому что  рядом с ней 
всегда были люди. Они всегда 
держались вместе, благодаря 
коллективистским ценностям. 
В 2021 году журнал «Аpplied 
Psychology: Health and Well-
Being» опубликовал исследо-
вания ученых из США, Италии 
и Китая. Согласно им, удовлет-
воренность молодых людей 
жизнью напрямую зависит от 
того, насколько для них важен 
коллектив, насколько хорошо 

он может поддержать человека 
во время стресса. Сегодня же 
своего пика достигает индиви-
дуализм. Как мне рассказала 
психолог Ольга Николаевна 
Мамаева, чтобы подросток 
вырос с ощущением уверен-
ности в своем будущем, в 
детстве семья должна сфор-
мировать у него убеждение, 
что мир – безопасное и дру-
жественное место. Сегодня же 
все больше семей стали эга-
литарными (партнерскими), 
родители отдаляются от 
детей, поскольку сами должны 
справляться с проникнувшими 
в их жизнь проблемами. 

Кто даст мудрый и действен-
ный совет о том, как справляться 
со своей боязнью взрослой 
жизни? Пока мы не обратимся к 
психологу и не научимся раци-
онализировать свои страхи, – 
никто. Нам трудно справиться 
со своими страхом, отчаянием, 
и безусловно, у каждого из 
нас иногда возникают разные 
негативные мысли. 

Среди нашего поколения 
развит такой метод как эска-
пизм, уход от тревог. Напри-
мер, моя лучшая подруга 
любит играть в фэнтези-игры 

по типу «Genshin Impact», 
когда ей хочется спрятаться 
от мира. У меня также много 
знакомых, которые погружены 
в ролевые интернет-игры по 
типу сообществ по книге «Дом, 
в котором». Многие вместо 
того, чтобы справиться с вну-
тренним  страхом, замыкаются 
в себе и создают иллюзию 
радостной жизни. Но я знаю по 
себе, что чем дольше живешь в 
иллюзиях, тем больнее и тяже-
лее их потом разрушать, входя 
во взрослую жизнь. 

Недавно я сформулиро-
вала для самой себя пара-
доксальную, но в то же время 
простую правду. Страх взро-
сления станет меньше, когда 
я сама вырасту. Вырасту как 
личность, когда я сфокуси-
рую свое внимание на себе, 
на своем внутреннем цен-
тре, а не на том, что проис-
ходит в мире. Тогда я смогу 
пройти испытания жизни, 
ведь у меня будет то, ради 
чего я живу – мои ценности. 
Главное – начать путь и не 
бояться продолжать его. Все 
страшные события и кон-
фликты когда-то пройдут.  А  
личность и душа останутся.

– Николай Викторович, в каком 
состоянии находился совет-
ский театр в то время?

– Смотрите,  я сейчас скажу,  воз-
можно, неожиданную вещь: театр 
тогда был хороший. Почему это 
может быть неожиданным? После 
сталинского времени репрессий 
и расстрелов наступила эпоха, 
которую Анна Ахматова назвала 
«вегетарианскими временами», 
– «хрущевская оттепель».  Потом 
пошли семидесятые, которые 
были еще свободнее, чем шести-
десятые. Начались гастроли зару-
бежных театров и исполнителей, 
появились переводы зарубежной 
литературы, ощущались отголоски 
современной философии – экзи-
стенциализма. В прокате вышли 
работы режиссеров европейского 
кино: Феллини, Антониони, позже 
Фассбиндера. Короче говоря, про-
исходило очеловечивание. Поэ-
тому культура была в движении 
к  освобождению и попытке быть 
настоящей. Настоящей в изобра-
жении человека и конфликтов того 
времени. Конечно, существовала 
цензура. На всех пьесах должна 
была стоять печать Главного управ-
ления по делам литературы и изда-
тельств. Когда выходил спектакль, 
он проходил два художественных 
совета: внутренний совет театра 
и городской. Было такое понятие 
как «неконтролируемые ассоци-
ации». Не допускалась критика 
правительства,  Ленина,  револю-
ции - всего, что могло показаться 

антисоветским.

– Скажите, пожалуйста, на 
какие темы писали пьесы и  
ставили спектакли? 

– Когда театры позволяли себе 
быть «хорошими», они ставили 
«датские» спектакли  –  постановки 
к партийным датам и праздникам. 
Антивоенные спектакли очень 
часто были честными, потому что 
ветераны и их дети были ещё 
живы, а понимание ужаса войны 
– настоящим. Надо признаться, 
спектакли про Ленина трудно 
сделать честными. В москов-
ском театре «Современник» в 
60-70-е годы была поставлена 
трилогия о русском революци-
онном движении: «Декабристы», 
«Народовольцы», «Большевики». 
При этом революционеров пыта-
лись сделать не людьми, которые 
разговаривают агитационными 
цитатами, а искренними и роман-
тичными героями. В общем, театр 
пытался быть честным даже в тех 
условиях, когда приходилось 
лавировать. Ставились и 
пьесы современных 
драматургов – 
Виктора Розова, 
Александра 
В о л о д и н а , 
Л ю д м и л ы 
Петрушевской, 
Александра 
Вампилова.

– К а к 
в ы г л я д е л а 
тогда ленинград-
ская театральная 
среда?

– В каждом театре имелась 
своя художественная программа 
и свои режиссеры. В Большом 
драматическом театре руководи-
телем был Георгий Товстоногов, 
углубленный режиссер со слож-
нейшим механизмом спектакля: 
отработанными деталями, сце-
нографическим и музыкальным 
решением. В 1974 году он поста-
вил  «Прошлым летом в Чулим-
ске», мрачную пьесу Вампилова 
про внутренние кризисы человека 
в глубинке. Глубинка не в контек-
сте провинциального города, а в 
жизни советских людей. Образ 
человека, который никуда не ездит, 
ничего не видит, не верит в то, что 
что-то изменится. Театр имени Лен-
совета, которым руководил Игорь 
Владимиров, по современным 
стандартам  являлся абсолютно 
глубоко философским и психо-
логическим театром, но форма 

была более игровой 
и менее идей-

ной. И 
знаете, 

Алису Фрейндлих, «лицо» театра, 
невозможно себе представить 
исполняющей роль сухой героини, 
преданной родине, партбюро. Это 
какой-то другой план жизни, взя-
тый с измерением не в дни и годы, 
а в минуты и секунды. В 1974 году 
Владимиров поставил на одной 
сцене фрагменты работы немец-
ких классиков драматургии – Гете,  
Брехта, Гейне,  Шиллера – в спек-
такле «Люди и страсти».  Между 
сценами актеры Алиса Фрейндлих, 
Михаил Боярский и другие испол-
няли музыкальные номера в такой 
преувеличенно игровой манере. 
Мюзиклы в Советский союз при-
шли именно в то время.

– А какие театры считались 
самыми популярными? 

– Театрами-«хайлайтерами», 
как мы бы сейчас сказали, были 
режиссерские театры. Теперь 
можно сказать про Москву. Театр 
на Таганке Юрия Любимова был 
очень политически смелым. В том 
же 80-м зрители увидели антиста-
линскую историческую постановку 
по повести Юрия Трофимова «Дом 
на набережной», это портрет тира-
нии 30-х годов в доме, где все друг 
друга предают. В 1977 году Люби-
мов первым поставил «Мастера и 
Маргариту» М. Булгакова. Главные 
роли исполняли Борис Хмельниц-
кий, Нина Шацкая и Леонид Фила-
тов. Впервые это произведение 
опубликовали только в 1967 году, 
его считали запрещенным долгое 

время, а Люби-
мов отважился 

поставить на 

сцене. Понимаете, пьеса «Мастер 
и Маргарита» очень жестко и сар-
кастично высказывается по поводу 
советской действительности. Театр 
на Таганке тогда был не только в 
политическом смысле интересным 
– это был условный театр. Любимов 
был наследником традиции мета-
форичного, нежизнеподобного 
театра Мейерхольда.

Еще один режиссер, которого 
я хочу назвать, - Марк Захаров из 
Московского театра имени Ленин-
ского комсомола (в наши дни – 
Ленком). Вы, наверное, знаете про 
рок-оперу, написанную Андреем 
Вознесенским и Алексеем  Рыб-
никовым «Юнона и Авось». Она 
была поставлена в 1981 году. Это 
в каком-то смысле образ захаров-
ского театра – очень яркая театраль-
ность с первоклассной молодой 
труппой: Александром Абдуловым, 
Николаем Караченцовым, Инной 
Чуриковой, Олегом Янковским.  Он 
ставил и современную драматур-
гию и даже «Оптимистическую 
трагедию», написанную В.Вишнев-
ским в 1932 году. Чурикова играла 
«комиссаршу»,  дамочку из интел-
лектуального салона, где говорят 
о революции и демократии. И вот 
она попадает на корабль к матро-
сам-анархистам и приходит в ужас 
от настоящей жизни .

– Николай Викторович, 
какие особенности театраль-
ной жизни того времени вы 
можете выделить?

– С началом 80-х годов 
появляется такое явление как 
театры-студии, полупрофесси-

ональные, экспериментальные 
организмы, они были при двор-
цах творчества и домах культуры. 
В Москве для них проходил фести-
валь «Игры в Лефортово», где 
выступали десятки разных студий: 
драматические, кукольные, панто-
мимы и так далее. Еще одна тен-
денция – малая сцена. В театрах 
вместе с большими сценами стали 
появляться малые. Это был очень 
перспективный путь рождения 
новых театров. Меньшее простран-
ство использовалось для создания 
необычных форм. Например, в 
1976 году Сергей Юрский ставит 
пьесу Аллы Соколовой «Фанта-
зии Фарятьева» на сцене БДТ. 
Это запутанная любовная драма, 
которая была поставлена с изуми-
тельно сложным психологическим 
рисунком игры. Такой глубокий 
психологизм с большой сцены не 
увидишь –тут нужен крупный план.

Что может объединять «дат-
ские» спектакли и датских прин-
цев-романтиков? Советская теа-
тральная публика 70-80-х годов, 
так хорошо с ними знакомая. 
Кажется, будто культура того 
времени сочетала в себе много 
контрастов: хорошо работаю-
щая  пропаганда и бытовые про-
блемы, консервативные формы 
наравне с эксперименталь-
ными.  Люди были вынуждены 
работать в таких условиях, 
чтобы продолжать созда-
вать искусство. Искусство, 
которое пыталось быть 
искренним и вселяло 
надежды.

С Николаем Викторовичем Песочинским, театроведом, критиком и профессором РГИСИ, я познакомилась на проекте театрального фестиваля для подростков «Параобразование». 
Там он читал лекцию о советском авангардном режиссере, работавшем в первой половине двадцатого века, – Всеволоде Мейерхольде. О том, каким был театр в 70-80-е годы, я 
поговорила с Николаем Викторовичем при встрече.

Елена ПОДОЛЯК

Датский принц, «датские» спектакли
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Окно в Америку 
Моя бабушка не любит вспоминать 90-е годы, 
мысль о нищете, в которой она жила с доч-

кой,  заставляет ее хмуриться и 
мрачнеть. От нее я слышу 

лишь о том, как 
сложно им 
было выжи-

вать, а 
м о й 

отец, наоборот, часто вспоминает свою моло-
дость, рассказывает о том, в какие неожидан-
ные ситуации попадал. В основном слушает 
песни того времени, он и сформировал мои 
музыкальные предпочтения. Поэтому мне 
интересно разобрать, в какой культуре он рос, 
ведь что самое, на мой взгляд, удивительное: 
большая часть того, что мы смотрели и слушали 
вместе – была иностранная культура.

Железный занавес открылся в 90-х годах. 
Как рассказывает мой учитель истории Кон-
стантин Игоревич Смирнов, с распадом Союза 
и открытием границ изменения в культурной 
сфере  становятся заметными. «Страна стре-
мится идти по пути развития Европы, начина-
ется выстраивание выгодных политических и 
экономических отношений с другими государ-
ствами». На Россию волной хлынула западная 

культура. Она влияет, например, на язык, 
который в этот момент подвергается 

сильным изменениям, сленг обо-
гащается огромным количеством 

заимствованных слов. Слова «кэш», 
«эксклюзив» и «тинейджер» стано-

вятся чем-то понятным и привычным. 
Это явление не обходит стороной и про-

фессиональную лексику, политику, эконо-
мику и бизнес пополняют новые термины и 

понятия. Теперь вместо «кабинета» - «офис», 
а в развивающейся предпринимательской 

сфере возникают: «дилер», «брокер», 
«аудит»… Процесс заимствования про-

должается до сих пор.
Развивается массовая куль-

тура, направленная на стандар-
тизацию потребностей большин-
ства. Под ее влиянием русский 

человек начинает потреблять то же, 
что и большая часть населения планеты. 

Подростки становятся одержимы зарубежной 
эстрадой. «Nirvana», Бритни Спирс и другие 
исполнители набирают популярность и во мно-
гом влияют на поведение и внешний вид своих 
фанатов. Моя тетя вспоминает, как они после 
института собирались с друзьями-рокерами и 
слушали «Rolling Stones». Все в темной оде-
жде и кожаных куртках – тогда они причис-
ляли себя к субкультуре металлистов. Тяжелая 
музыка становится популярной среди моло-
дежи, бесплатный концерт группы «Metallica» в 
Москве набирает почти миллион зрителей. Это 
дает толчок к развитию русской рок-музыки, 
появляются «Агата Кристи», «Сплин», «Граждан-
ская Оборона» и многие другие исполнители, 
которых  сейчас чаще всего можно услышать в 
плейлисте моего отца. Литература и киноинду-
стрия также изменяются, из-за отмены цензуры 
становится меньше ограничений. Съемочная 
группа и авторы получают возможность рабо-
тать намного свободнее, но это также способ-
ствует появлению низкопробных жанров. Кино 
поднимает не самые приятные, но актуальные 
для России того времени темы: высокий уро-
вень преступности, пьянство, массовая эми-
грация населения. Главные герои этих картин 
не отличались высокой моралью: обычно это 
солдаты или криминальные авторитеты, кото-
рым не хотелось подражать.  Финансирование 
фильмов сокращается. Интерес к отечествен-
ному кино и книгам угасает, и люди  отдают 
свое предпочтение западной продукции.

Помимо кинематографа, российский народ 
также перенимает и традиции американцев. 
Начинают праздновать день святого Валентина 
и Хэллоуин. И если второй в народе не при-
жился до сих пор, то день всех влюбленных 
подростки и молодые люди восприняли с воо-
душевлением. Моя классная руководительница 

вспоминает, как  ее учительница английского 
показала детям небольшую коробочку. Она 
рассказала им о том, как 14 февраля празд-
нуют в Америке и Англии, и объявила, что каж-
дый желающий может положить в нее открытку 
для важного ему человека. Все с нетерпением 
ждали этого дня, а моя преподавательница 
особенно – никогда до этого она ничего 
подобного не получала. «Это было очень тре-
петно», – делится она со мной. – «Никогда в 
жизни мне никто не признавался в чувствах. 
И вот, появился повод написать любовное 
письмо или напомнить друзьям, как они 
важны для тебя».

Со временем одержимость американской 
культурой пошла на спад. Одной из причин 
тому стало активное развитие нефтяной 
промышленности с начала нулевых годов. 
Начинается бурное развитие шоу-бизнеса 
и киноиндустрии. Развивается русский реп. 
«IOWA», «Время и стекло», «Градусы» и мно-
гие другие группы становятся очень популяр-
ными. Финансирование кино делает его более 
интересным для отечественного зрителя. В 
2010 году выходит 98 фильмов, и с каждым 
годом их количество растет. «Так что явного 
подражания и одержимости Америкой в таких 
огромных масштабах больше нет», - поясняет 
мне Константин Игоревич.

Благодаря американизации, культура России 
смогла получить мощный толчок к собствен-
ному развитию. Несмотря на то, что мои род-
ственники не любят вспоминать это время, я 
все равно замечаю, как старые фильмы и песни 
вызывают у них улыбку. Им приятно пересмо-
треть кино их молодости или обсудить како-
го-нибудь популярного актера того времени. 
Потому что культура, как мне кажется, была 
отдушиной в криминальной России тех годов.

Владислава БАРАНОВА 

Через сто метров поверните на Восток
Первые упоминания о древней Японии появились 
еще в первом веке нашей эры. На острова пересе-
лились многие этносы, которые смешались между 
собой. Страна долгое время находилась под вли-
янием других государств: китайской цивилизации 
и Пэкче – государства на территории современной 
Северной Кореи. Японская культура прошла боль-
шой путь  развития, но осталось уникальной. 
Умение восхищаться сиюминутной красотой 
природы нашло выражение во многих видах 
искусства. Литература, живопись, 
нетрадиционная медицина, боевые 
искусства – все это воспринималось  
людьми из других стран как экзотика, поэтому 
вызывало интерес. Сейчас популярна  «другая» 
японская культура: манга и аниме. 

Расцветом японской культуры считают 
эпоху Эдо (1603-1868 год). В эпоху Эдо 
Япония находилась в полной изоляции 
от мира, жители долгое время жили на 
архипелаге без возможности 
уехать из страны. «Сфор-
мировалось трепетное   
отношение к своей куль-
туре, которое начинается 
с очень глубокого и широкого 
знания  фольклорных персона-
жей и заканчивается ува-
жением к традициям. Если 
посмотреть на сегодняш-
нюю массовую или поп-куль-
туру, она черпает вдохновение 
именно в эпохе Эдо. В это время поя-
вились книги в жанре гэсаку – много-
серийные беллетристические романы, 
иллюстрированная литература, где 
текст вписывался в картинку», - говорит 
культуролог Нина Воронина. Для японской 
истории очень важна эпоха Сева (1926-1989 
год), особенно послевоенные годы. В 60-х 
начался экономический рост и сильное влия-
ние американской культуры, чего до этого 
не было. В США и Европе было много того, что 
японцам хотелось позаимствовать, так в начале 
20 века японцы пробуют делать комиксы по 
европейским аналогам.

Основателем манги считается Осаму Тэдзука. 
Он придумал характерный стиль отрисовки лица 
с увеличенными и сильно детализированными 

глазами, который у многих ассоциируется с япон-
ским творчеством. При Осаму Тэдзука появляется 
формат, который есть и сейчас: небольшой томик 
с черно-белой рисовкой, который читается слева 
направо. Нина Воронина рассказала, что в Японии 
манга  выходит в еженедельных или ежемесячных 
журналах, самый популярный из них – «Шоннен 
Джамп» , предназначенный для подростков. 

Задняя обложка журнала 
- купон, на котором можно

отметить, что 
понравилось или 

не понрави-
лось в выпуске и 

отпра-
вить в 

редакцию. Так издательство узнает о предпочте-
ниях своей целевой аудитории. «Я решила попро-
бовать почитать что-то новое и после прочтения 
нескольких произведений не смогла остановиться. 
Для меня в манге очень важна понятная, детализи-
рованная рисовка и персонажи. Очень интересно 
анализировать героев, их поведение в трудных 
ситуациях, эмоции, и смотреть, как они меняются 
с течением сюжета», - говорит моя одноклассница 
Анфиса Павлецова.

П е р в о е  а н и м е 
«Легенда о Белой Змее» 
режиссера Тайдзи 
Ябусита создается по 

аналогам американской анимации. Оно основано 
на китайской сказке о змее, которая потом пре-
вратилась в девушку. Один из самых известных 
авторов аниме – Хаяо Миядзаки. Он вывел японскую 
анимацию на международный уровень, его работы 
«Унесенные призраками», «Ходячий замок» перио-
дически показывают на детских телеканалах. «Мно-
гие авторы работ по-новаторски отнеслись к своему 
делу. Например, подход Сатоси Кона к анимации 
был очень кинематографичным. Право использовать 
ракурсы и некоторые сцены из его аниме «Идеальная 
грусть» выкупил Даррен Аронофски, который снимал 
«Реквием по мечте»», - говорит Нина Воронина.

Культура Японии уникальна и необычна, а все 
больше людей интересуется аниме и мангой, где 

существует много клише. Глупый главный герой, 
вокруг которого собирается множество девушек, 
или персонаж, травмированный прошлым, а еще 
есть человек, который «был никем и стал всем», 
подобные типы героев встречаются в каждом 
жанре. «Сначала мне было очень весело и даже 
интересно искать клише, пока не дошло до сюжет-
ных поворотов. В разных произведениях могут 

быть похожи не только персонажи, но и то, что 
с ними происходит. Тогда смотреть анима-

цию становится очень скучно, потому 
что ты уже можешь предугадать, что 

произойдет дальше», - говорит моя 
знакомая Ксюша Суслова. 

Клише встречаются не 
только в японской анимации 
и комиксах. Я думаю, здесь 
дело не в  культуре страны, 
а в том, что сейчас нра-
вится людям. Популярнее 

всего манга и аниме в Японии, 
но это развлекательный контент, 
который поставляется за рубеж 
и вызывает интерес. Так работает 
«софт пауэр» или по-другому мягкое 
воздействие на население по всему 

миру. Клише – продукт массовой куль-
туры, это отличный способ заработать деньги: 
чем больше людям нравится персонаж, тем 
больше продукции с ним захотят купить. 

Люди будут продолжать читать литературу 
или смотреть фильмы с полюбившимся героем 

или сюжетом, не надоест. Мне кажется, большое 
количество однотипных персонажей и сюжетов  
мешает создавать что-то новое и необычное: 
зачем придумывать что-то еще, когда есть 
пользующийся спросом продукт? 

Арина ПОДВАЛЬНАЯ 



АРТ&ШОК

«ТЕАТР НЕ ИСЧЕЗНЕТ НИКОГДА»

Вы когда-нибудь пробовали 
сформулировать «формулу», 
которая бы дала полное пони-
мание современного театраль-
ного искусства? Какое оно? Что 
входит в это понятие? Какие 
границы у современного теа-
тра? Как не перепутать пер-
форманс со спектаклем? Чтобы 
разобраться в этой теме, я 
поговорила с Татьяной Серге-
евной Джуровой, театроведом, 
доцентом кафедры театрального 
искусства РГИСИ.

Татьяна Сергеевна, что сей-
час называют современным 
театром?

Для меня театр – это процесс, 
который происходит на глазах у 
зрителей здесь и сейчас. В наши 
дни очень многие театраль-
ные практики показывают, что 
возможно обойтись без роли 
или без персонажа, где актер 
на сцене может представлять 
биографию, собственную иден-
тичность. Этот жанр называется 
автофикшн, когда актер расска-
зывает о самом себе. 

 По описанию автофикшн 
очень напоминает интервью 
или лекцию. Чем они отлича-
ются друг от друга? 

Актерской природой, кото-
рая предполагает заранее 
подготовленный материал с 
какой-либо заложенной идеей 
для размышления. В любом 
спектакле есть некая компози-
ция, благодаря которой артист 
создает из собственного био-
графического материала роль.

Как ощутить границу между 
театром и не театром? 

Для меня определяющим 
понятием является худо-
жественная  организация 
спектак ля , неважно кем, 
режиссером, драматургом 
или актером. В западной 
Европе границы спектакля и 
неспектакля поплыли, когда 
случился перформативный 
поворот во второй поло-
вине XX века, когда расши-
рилось пространство театра. 
Итальянский режиссер Лука 
Ронкони в 70-х годах ставил 
спектакли в храмовых про-
странствах, а Ариана Мнуш-
кина со своим «Театром 
солнца» – в парижских гара-
жах и ангарах. В России изме-
нения начались на рубеже 
XX и ХХI веков, спектакли, в 
которых было размыто поня-
тие персонажа, стали  назы-
вать перформансами.

«Те, кто истинно любят 

перформанс, должны возне-
навидеть театр за фальшь», – 
так однажды сказала Марина 
Абрамович - «бабушка пер-
форманса». Но как отличить 
спектакль от перформанса, 
если одно путают и смеши-
вают с другим? 

Перформанс возник как 
некое политическое явле-
ние: те инструменты участия, 
которые он нам предлагает, 
помогают человеку в рамках 
перформативного действия 
учиться принимать решения 
и совершать выбор. А в теа-
тре реакцию зрителя можно 
считать пассивной, поэтому 
театральное действие можно 
трактовать как притворство, 
бегство в другую реальность. 

Какие жанры сейчас суще-
ствуют в  современном театре?

В последние пять-семь лет 
в России произошло соеди-
нение театра и перформа-
тивных практик. Появился 
ранее 1упомянутый авто-
фикшн, инклюзивный спек-
такль, в котором участники 
– люди с ограниченными
возможностями. Вырази -
тельность постановок этого
жанра реализуется за счет
тех качеств, которые хорошо
развиты. Например, люди с
ослабленным слухом пре-

красно танцуют, такой театр 
– это возможность выразить
себя. Еще одно современное
направление – спектакль-се-
риал – цикл театральных
постановок, который созда-
ется разными режиссерами в
разных техниках и показыва-
ется на протяжении несколь-
ких недель. К нему относится
спектакль-грибница «Лес» по
философии Владимира Биби-
хина (идеолог и организатор
Борис Павлович), постановка
может разворачиваться в
любом пространстве. Кроме
того, появился политический
спектак ль :  швейцарский
режиссер Мило Рау создал
«Театр политического убий-
ства». В основу постановки
всегда берется документаль-
ный сюжет политического
конфликта, который прои-
зошел в какой-либо горячей
точке, например, история
геноцида какого-то народа,
художественность не может
занимать более тридцати про-
центов в  постановке. Попу-
лярным современным жанром
можно считать и сайт-специ-
фик: свободное перемещение
участников спектакля проис-
ходит в неком пространстве, 
чаще всего городском. В рам-
ках такого спектакля главной
задачей становится собрать
впечатления реальной жизни, 

которые становятся худо-
жественным фактором. Еще 
одно «вольное» направление 
– иммерсивный театр. Сейчас
к нему довольно снисходи-
тельное отношение, потому
что спектакли такого жанра
предполагают косвенное
вовлечение зрителя, то есть
манипуляцию сознанием на
уровне сенсорных впечатле-
ний. Зритель иммерсивного
спектакля становится невиди-
мым свидетелем или участни-
ком действия. 

Какие есть основные тен-
денции, «модные» направле-
ния, к которым часто обраща-
ются режиссеры современного 
театра?

Чтобы приблизиться к 
со в р е м е н н о м у з р и тел ю, 
режиссеры часто обраща-
ются к актуализации текстов 
классического произведения. 
Как, например, в спектакле 
«Идиот» в Приюте Комеди-
анта (режиссер Петр Шере-
шевский). В этой постановке 
персонажи Достоевского 
переносятся в современные 
реалии, в современный соци-
альный контекст, не утрачи-
вая своей собственной при-
роды. За счет того, что это 
классический материал, зри-
тели могут оценить то рассто-

яние, которое прошли герои и 
наша культура за время суще-
ствования этого произведе-
ния. Довольно часто исполь-
зуется видео:  некоторые 
постановщики применяют 
режим прямой трансляции 
на экран с помощью камер в 
своих спектаклях, потому что 
им нравится работать с круп-
ными планами, а кто-то хочет 
создать «монтаж впечатле-
ний». Например, у британ-
ского режиссера Кэти Мит-
челл всегда есть видео-план, 
снятый заранее в режиме 
реального времени. В этой 
ситуации зритель получает 
«расфокус» – возможность 
наблюдать одновременно за 
обоими планами и видеть, что 
они не совпадают. Это может 
обыгрываться иронически 
или конфликтно, в зависимо-
сти от замысла постановщика.

Татьяна Сергеевна, театр 
может умереть?

Недавно один магистрант 
сказал мне, что театр умрет 
только тогда, когда человече-
ством будут изжиты все про-
блемы. Механизм древнейшей 
драматургии и театра – про-
тиворечие и его разрешение. 
А противоречие есть в каждом 
человеке, поэтому театр не 
исчезнет никогда. 

«Дайте мне войти, откройте двери»
Юлия МИХЕЕВА
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Музыканты и их друзья собра-
лись на квартире. Люди с 
общими идеями и интересами. 
На этих квартирниках в 70-е 
годы выступали исполнители 
рок-музыки, нелегального в 
то время направления. О том, 
почему рок был запрещен и 
как у музыкантов появилась 
возможность выступать перед 
огромной публикой, мне рас-
сказал заведующий сектором 
по работе с молодежной ауди-
торией в Русском музее — Антон 
Владимирович Шевердяев. 

Рок - это течение в музыке, 
для которого характерно жёст-
кое ритмичное звучание с опо-
рой на ударные инструменты. 
Это очень разнообразная 
музыка, которую до сих пор 
слушают, несмотря на то, что ее 
создали люди прошлого века. 
Антон Владимирович расска-
зал мне, что рок того времени 
— это протест, глоток воздуха, 
направление было нелегально, 
поэтому для исполнителей 
существовала строгая цензура. 

«Музыкальные исполнители 
были обязаны проходить через 
жесточайшую комиссию, если 
хотели выступать на сцене. 
Также было необходимо, чтобы 
они исполняли песни советских 
композиторов. Не приветство-
валось, когда играли западную 
музыку», – поделился историк. 
И все-таки в 80-х рок набирает 
силу и популярность.

Важным этапом для станов-
ления этого направления стал 
открывшийся в Ленинграде рок-
клуб – место, где представители 
рока смогли выступать офи-
циально. В 1981 году общими 
силами Комитета государ-
ственной безопасности и нео-
фициальных музыкантов было 
решено создать клуб. Потому 
что к этому времени рок-движе-
ние в подполье становится все 
сильней, и действующая власть 
понимает, что если они не будут 
предпринимать меры, то поте-
ряют контроль над ситуацией. 
Два брата, Геннадий и Василий 
Зайцевы, которые одними из 
первых начали популяризиро-
вать рок-музыку того времени, 
взялись за его организацию. И 

вот 7 марта на сцене Ленин-
градского рок-клуба прошел 
первый концерт, конечно же в 
зале присутствовали предста-
вители КГБ, партийные работ-
ники и комсомольские деятели. 
На концертах в зал набивалось 
огромное количество людей, 
здесь выступали такие культо-
вые группы, как «Аквариум» и 
«Кино». К тому же рок-клуб стал 
местом встречи и общения для 
представителей рок-движения 
того времени. Олег Гаркуша из 
группы «АукцЫон» рассказывал: 
«Несмотря на то, что в создании 
рок-клуба принимал участие 
Комитет госбезопасности, клуб 
сплотил многих музыкантов, 
которые были разбросаны по 
всему городу. До него в Ленин-
граде не было мест, где все 
могли бы общаться, выступать, 
обмениваться чем-нибудь. А в 
рок-клубе был нормальный зал 
и приличная аппаратура».

Одна из групп, которая высту-
пала в рок-клубе — «Алиса». На 
их концертах было особенно 
много шумной и яркой моло-
дежи. В репертуаре «Алисы» – 
молодежные гимны той эпохи: 

песни «Мое поколение» и «Мы 
вместе». Строчка одного из 
них: «Мое поколение чувствует 
боль, но снова ставит себя под 
плеть». Папа рассказал мне, 
что у группы «Алиса» была 
самая прочная из известных 
ему в русском роке фан-база. 
«Это движение имело коорди-
национные центры, своих авто-
ритетов и культуру выездов. 
Существовала «Армия Алиса». 
А в ней два полка: Московский 
и Питерский. В Питерском 
полку не было  взносов, как 
в Москве, были просто еди-
номышленники». Эта группа 
исполняла «чистый рок», то 
есть у них ярко выражена сама 
суть рока, без добавок в виде 
джаза, фолка и других направ-
лений. Одна из главных идей 
песен этого коллектива – поиск 
жизненного пути. 

Известна была и группа 
«ДДТ», которая освещала остро-
социальные проблемы, напри-
мер, в одной из их песен есть 
такие слова: «Сколько раз, пока-
тившись, моя голова с перепол-
ненной плахи летела сюда, где 
Родина». Юрий Шевчук – лидер 

этого коллектива, писал жесткие 
разоблачающие тексты о суще-
ствующем политическим строе. 
Поэтому мирной жизни у группы 
никогда не было, на музыкантов 
обратил внимание КГБ, и в 1984 
году им запретили вывозить 
записи выступлений из страны. 
А социальная тематика песен, 
их поэтичность, мелодичность и 
душевность обеспечили коллек-
тиву популярность среди людей. 
Когда рок-группа «ДДТ» пере-
бралась в Ленинград, началась 
запись альбома «Оттепель». 
Он стал знаком новой жизни 
и больших свобод, группе уда-
лось поехать в первый тур по 
стране, а затем и  за границу. 
Я люблю их творчество за вер-
ность своим идеалам, глубокие 
тексты и разнообразие тем в 
песнях – свободомыслие, мир и 
справедливость. 

Александр Башлачев тоже не 
укладывается ни в какие рамки, 
его можно отнести и к русскому 
року, и к авторской песне. Он 
талантливый поэт, его песни 
можно читать как стихи. Башла-
чев говорил, что надо найти 
свое содержание и вложить его 

в новые формы.  «Конечно, это 
не будет принципиально новая 
форма, потому что принципи-
ально новые формы невоз-
можно придумать. Это будет 
развитие прежних. Частушка и 
рок-н-ролл – я просто слышу, 
насколько они близки», – 
утверждал автор. Стремление к 
постоянному преодолению гра-
ниц было неотъемлемой чертой 
башлачёвского творчества. Он 
создал новый поэтический язык, 
соединив традицию русского 
фольклора с энергией и рит-
мами рок-н-ролла. В его твор-
честве мне важно сочетание 
голоса и текста и не так важна 
музыка. Я люблю его творчество 
за то, что в некоторых из его 
песен я могу найти себя.  

Музыкальный мир сложно 
предсказуем. Не ясно, кто 
останется в нем и насколько 
долго, но есть исполнители, 
которые будут в нем, кажется, 
что навсегда. Которых будут 
слушать  после их смерти, а 
их образы станут культовыми. 
И через большое количество 
лет, послушав их песни, можно 
представить целую эпоху. 

Елизавета ШИЛКИНА 
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